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День Советской Грузии (1 стр .).
В  странах народной демократии (1 стр .).
П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь : Улучш ить перевозку 

товаров народного потребления и сельскохо
зяйственных грузов. Слово сельских коммуни
стов. Н а собрании колхозной партийной орга
низации в селе Хелтубани (2 стр .).

И . Канделаки. —  Поднять идейный уровень 
кинопублицистики в Грузии (2 стр .).

О Б З О Р  П ЕЧ А Т И : Со знанием дела осве
щ ать вопросы сельского хозяйства (2 стр .).

С. Портной. —  П ять профессий Владимира 
Д ж угели (3 стр .).

П О В Ы Ш А Т Ь  К У Л Ь Т У Р У  Т О Р ГО В Л И . 
Ю . Ш еловицкий. —  Когда не изучаю т спроса 
населения. М . Гвелесиани. —  Почему отстает 
горпромкомбинат. С. Дорогавцев. —  В  школь
ных буфетах неблагополучно (3 стр .).

Восьм ая сессия Генеральной Ассамблеи О О Н  
(3 и 4 стр .).

«Советский Союз непреклонно борется 
за ослабление международного напрйжения» 
(4 стр .).

Н а совещании в Паньмыньчжоне (4 стр .).
Французский народ против ратификации 

боннского и парижского договоров (4 стр .).
Тегеранские газеты о планах вовлечения 

Ирана в агрессивный блок (4 стр .).

Ширить соревнование 
с предприятиями Москвы

В предоктябрьском социалистическом 
соревновании коллективы передовых пред
приятий и строек Грузии добились нема
лых трудовых успехов. Предпраздничные 

были отмечены также целым рядом 
Вовых начинаний.

Огромный подъем творческой активно
сти масс вызвали решения пятой сессии 
верховного Совета СССР и сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, постановления партии 
л правительства по вопросам дальнейшего 
развертывания советской торговли и про
изводства товаров народного потребления. 
Началась гигантская работа по выполне
нию директив, данных в этих историче
ских документах.

Выдающаяся роль в успешном осуще
ствлении этой задачи принадлежит социа
листическому соревнованию. Выполняя 
СВои новые, повышенные обязательства, 
передовые предприятия и стройки нашей 
республики соревнуются за усиление по- 
*>щи сельскому хозяйству, за увеличение 
выпуска высококачественных товаров для 
населения, за дальнейший подъем всех 
отраслей экономики. В дни предоктябрь
ского соревнования увеличили выпуск 
своей продукции для сельского хозяйства 
станкостроители Тбилиси и автозаводцы 
Кутаиси. Ряд предприятий взял шефство 
чад МТС республики. На предприятиях, 
производящих товары народного потребле
ния. освоены новые виды продукции—  
гканей, обуви, одежды, пищевых про
ектов.

Торжественно и радостно отпраздновав 
36-ю годовщину Великого Октября, кол- 
гективы предприятий и строек с новой 
энергией взялись за работу. Вести оо 
всех концов республики говорят о том, 
но социалистическое соревнование раз
рывается все шире; идет деятельная 
одготовка к новому, 1954 году, вскры- 
аются и используются богатые произ- 
юдспвенные резервы.

Новым в работе промышленности Гру
ни является творческая дружба предп
риятий и строек нашей республики с 
федприятиямн и стройками Москвы. В 
снове ее лежат благородные идеи неру- 
тююй. дружбы народов нашей Родины, 
увства безграничной любви и благодар
ен в великому русскому народу.
Москва —  богатейшая сокровищница 

еродового опыта работы. На примере ее 
троек, заводов, фабрик, торговых пред- 
риятий учится вся страна. Вместе с тем 
’осюва с величайшей чуткостью отно- 
нтся ко всему новому, что рождается в* 
сех уголках страны, поддерживает и раз- 
тает все передовое, прогрессивное.
В дни подготовки к 36-й годовщине 

ктября зародилась творческая дружба 
•увщиков и текстильщиков Грузии с 
)увщпками и текстильщиками столи- 
н нашей Родины. Опубликованные в 
зчати материалы об опыте работы мос- 
эвекой обувной фабрики «Парижская 
гамуна» и Краснохолмского комбината 
навали живейший отклик в нашей рес- 
у блике. Москвичи охотно поделились 
шм опытом и выразили желание в со- 
вяовании с обувщиками и текстильщи
ки Грузии добиться новых произвед
енных успехов. На совещаниях, прове
яны х на обувных и текстильных пред- 
гаятиях республики, единодушно под- 
фкивалось, что это начинание имеет 
'лыное значение для дальнейшего уве
рения производства товаров народного 
нребления, улучшения их качества и 
юширения ассортимента.
Так оно и получается на деле. Целый 

и начинаний москвичей уже подхвачен. 
Ртет, например, число последователей 
штора фабрики «Парижская Коммуна» 
идин Савельевой, начавшей соревнова- 
йе за выпуск обуви без возврата, без 
седелок. Так, по методу Л. Савельевой 
Удится бригада И. Панцхава на Кутаис- 
°м кожобувном комбинате, добившаяся 
личных показателей в работе. По при- 
РУ московских обувщиков на предприн
яв Грузкожобувпрома усилилась работа 
освоению новых видов продукции: на

бивается выпуск штиблет, сандалет, 
У®и с меховой опушкой, домашних ту- 
>  Успешно выполнили свои лредок- 
!'Фьские обязательства и продолжают 
Юнзводство продукции сверх плана тби- 
лсские обувные фабрики № 2 и №  3, 
Утаисский комбинат и другие предприя- 
<я.
В нашей республике с радостью было

встречено сообщение об успехах, достиг
нутых в предоктябрьском соревновании 
коллективом фабрики «Парижская Комму
на». Для того, чтобы лучше, полнее, 
нагляднее ознакомиться с опытом этого 
передового предприятия, обувщики Грузии 
послали в Москву своих представителей. 
Можно не сомневаться в  том, что эта по
ездка будет такой же плодотворной, как 
и недавняя поездка грузинских колхозни
ков в колхозы Подмосковья.

Текстильщики Грузии заимствуют У 
москвичей опыт борьбы за лучшее исполь
зование оборудования, экономию сырья, 
повышение качества и, особенно, улучше
ние внешней отделки тканей. Выпущен
ные в последнее время на Тбилисской 
шелкоткацкой и Тбилисской камвольно
суконной фабриках ткани новых расцве
ток и рисунков свидетельствуют о том, 
что внимательное изучение опыта москви
чей уже приносит свои первые плоды.

Соревнование с москвичами ко много
му обязывает обувщиков и текстильщи
ков Грузии, все предприятия и стройки 
республики. Нужно лучше организовать 
распространение передового опыта, с боль
шей непримиримостью относиться к не
дочетам. Продукция обувных и текстиль
ных предприятий Грузии' во многом еще 
не удовлетворяет потребителей. В торго
вую сеть еще поступают обувь с изъяна
ми, неходовых размеров, ткани неинтерес
ных рисунков и расцветок. Предприятия 
недостаточно связаны с торговыми орга
низациями, не изучают покупательского 
спроса и поэтому зачастую отстают от 
жизни.

Много еще формализма и шумихи в ру
ководстве соревнованием. Нужно добивать
ся делового выполнения каждого принято- 
ю обязательства, решительно бороться с 
бракодельством, поднять на высокий уро
вень техшгческий контроль и всегда пом
нить о том, что самым важным и самым 
зорким контролером является советский 
потребитель.

На состоявшемся 29 октября 1953 года 
Всесоюзном совещании работников легкой 
промышленности министр промышленных 
товаров широкого потребления СССР тов.
А. Н. Косыгин подчеркнул, что требова
ния к промышленности по обогащению 
ассортимента изделий, их внешней отдел
ке будут все время расти. В связи с этим 
надо внимательно прислушиваться и все
сторонне изучать запросы потребителей, 
своевременно перестраивать производство 
на выпуск нужного и богатого ассорти
мента, на изготовление добротных и кра
сивых изделий, добиваться того, чтобы 
выпуск наиболее ходовой продукции от
личного качества отвечал бы росту по
требностей и вкусам населения.

В докладе тов. Косыгина содержался
ряд справедливых критических замеча
ний и в адрес Министерства промышлен
ных товаров Грузинской ССР, а также от
дельных его предприятий. Так, было от
мечено, что в шелковой промышленности 
мало уделяется внимания вопросам улуч
шения использования оборудования, со
блюдения технологического режима и 
культуры производства, повышения ква
лификации рабочих. А между тем значи
тельную часть прироста выпуска продук
ции работники шелковой промышленности 
должны обеспечить за счет более полного 
использования действующего оборудования. 
В числе предприятий швейной промыш
ленности, к которым имеются серьезные 
претензии со стороны потребителей, была 
названа и Тбилисская швейная фабрика 
Л! 1. Небрежная обработка отдельных 
деталей, неправильный подбор подкладки 
и фурнитуры к изделиям ухудшают внеш
ний вид одежды.

Все эти недочеты должны быть быстро 
изжиты. Соревнование с москвичами 
явится на этом пути большим подспорьем, 
поможет успешнее распространять новое, 
передовое, прогрессивное.

До конца 1953 года осталось немного 
времени. Этот период должен ознамено
ваться новыми трудовыми успехами в 
борьбе за выполнение неотложных задач, 
поставленных партией и правительством. 
Успешно завершить 1953 год— это зна
чит развить и обогатить достижения 
предоктябрьского соревнования, выполнить 
и перевыполнить планы по всем показа
телям, всесторонне подготовиться к ново
му подъему производства в будущем, 
1954 году.

День Советской Грузии

^местное заседание президиумов Академии наук СССР 
и Академии наук Таджикской ССР

Академия наук Таджикской ССР, осно- 
НВня два с половиной года назад,— одна 
"кмЫх молодых среди двенадцати ака

ции наук союзных республик. Обсужде- 
10 ее деятельности и путей дальнейшего 
3|!ития науки в Таджикистане было по- 

состоявшееся 13 ноября в Мос- 
совместное , заседание президиумов 

*Д«1Ин наук СССР и Академии наук 
финской ССР.

важнейшими исследованиями, веду- 
р Ис« таджикскими учеными, ознакомил 
•фдчйк —  вице-президент Академии 
■к Таджикской ССР Г. Алиев. Был за- 
. пан также содоклад академика В. С.
•Данина— председателя комиссии Пре- 
, Ум* Академии наук СССР, выезжав- 

в Таджикистан для подробного изу

чения деятельности, запросов и нужд рес
публиканской академии.

На заседании отмечались успехи науч
ных учреждений Академии наук Таджик
ской ССР, содействовавшие повышению ее 
роли и значения как научного центра 
республики. ’ В совместном постановлении 
президиумов двух академий указывается 
на недостатки в деле подготовки и рас
становки научных кадров в учреждениях 
Академии наук Таджикской ССР.

В постановлении намечены меры улуч
шения и дальнейшего развития научной 
деятельности Академии наук Таджикской 
ССР. Особое внимание обращено на все
мерное укрепление ее творческих связей с 
Академией наук СССР и академиями 
союзных республик. (ТАСС).

Воины возвращаются 
в деревню

Призыв партии к специалистам сель
ского хозяйства —  вернуться на работу 
в колхозы, МТС и совхозы —  нашел го
рячий отклик в сердцах воинов, увольня
ющихся в запас.

Среди них немало специалистов сель
ского хозяйства —  бывших агрономов, 
зоотехников, комбайнеров, трактористов, 
шоферов, машинистов, механиков, слеса
рей. Они полны желания вернуться на 
работу в деревню и принять активное 
участие в претворении в жизнь решений 
партии и правительства о крутом 
подъеме сельского хозяйства.

Сержант Захар Кануков когда-то рабо
тал слесарем в МТС. Гражданская спе
циальность помогла воину овладеть слож
ной боевой техникой. Он стал отличным 
артиллеристом.

Прочитав постановление Пленума ЦК 
КПСС «О мерах дальнейшего развития 
сельского хозяйства СССР», Кануков 
заявил:

—  С радостью возвращаюсь на работу 
в МТС. Буду так же добросовестно тру
диться в народном хозяйстве, как добросо
вестно выполнял свой долг в рядах Со
ветской Армии.

Сержант Исмаилов до армии считался 
одним из лучших комбайнеров. Его маши
на не знала поломок и аварий. В армии 
воин еще лучше ознакомился с техникой, 
накопил опыт. Эти знания пригодятся ему 
в труде на благо Отчизны.

Одним из лучших комбайнеров был до 
службы в армии сержант Угрехелидзе. 
Теперь он снова возвращается на работу 
в МТС.

Рядовой Андиашвили едет в родное се
ло Дманиси работать агрономом колхоза. 
На эту работу он получил приглашение 
от председателя колхоза.

С честью отслужив свой срок Родине в 
рядах Советской Армии, воины, уходящие 
в запас, возвращаются в колхозы и МТС, 
на фабрики и заводы. Разные у них про
фессии, едут они в различные края и 
республики, по у всех одно стремление—  
неустанно трудиться на благо любимой 
Отчизны

К. ПЕТРИАШ ВИЛИ.

— П е р е п и с к а  д р у з е й —
ТКИ БУЛИ , 17. (Корр. «Зари Востока»). В адрес шахты имени 

Ленина из Донбасса получено письмо. Автор этого письма — кол
лектив шахты № 63 треста «Свердловуголь» — сообщает ткибульским 
друзьям, что он успешно выполнил свои обязательства в честь 36-й годов
щины Октября и продолжает бороться за досрочное выполнение годового 
плана добычи угля.

Письмо донецких шахтеров вызвало радостные отклики. Молодой 
шахтер Георгий Месхорадзе заявил:

— К 7 ноября я выполнил норму 18 месяцев. Обязуюсь к концу года 
выполнить задание 22 месяцев.

Новые обязательства в соревновании с донецкими шахтерами взяли 
мастера угля Александр Чикобава, Иван Лаперадзе и другие передовики 
шахты имени Ленина.

На днях коллективом ткибульской шахты имени Молотова быЛо полу
чено письмо от коллектива шахты № 2—3 треста «Александрияуголь». В 
нем также сообщается об успехах, достигнутых в предоктябрьские дни.

Коллектив шахты имени Молотова за 10 месяцев нынешнего года вы
дал сверх плана более трех тысяч тонн угля. Отвечая своим друзьям, 
шахтеры обязались на 10 дней раньше срока выполнить годовое задание.

Особенно энергично трудится на шахте эксплоатационный участок, ко
торым руководит горный техник Шалва Лаперадзе. Недавно здесь под
готовили и пустили в эксплоатацию две мощных лавы.

Общегородское совещание руководителей 
семинаров пропагандистов

К о в р ы  из Ц хакая
ЦХАКАЯ, 17. (Корр. «Зари Востока»).

Коллектив единственной в республике ков
роткацкой фабрики на основе внедрения 
передовой технологии борется за увели
чение выпуска высококачественной про
дукции. Разработана новая композиция 
цветов, улучшена расцветка выпускаемых 
изделий. За счет экономии топлива и 
электроэнергии снижена себестоимость 
выпускаемой продукции.

В авангарде соревнующихся за отлич
ное качество продукции идут ткачи и тка
чихи А. Шаматава, Т. Абрамишвили, 
В. Поддубная и другие, которые за десять 
месяцев выполнили годовые нормы.

Коллектив молодой фабрики освоил ме
ханизированное производство ковровых из
делий в тесном производственном содру
жестве с ткачами Люберецкого коврового 
комбината. Работе на сложных ткацких 
станках обучила молодые кадры фабрики 
знатная ткачиха комбината Вера Широко
ва, приезжавшая с этой целью в Цхакая.

За три года существования Цхакаевской 
ковроткацкой фабрики на Люберецкий 
ковроткацкий комбинат было командиро
вано для изучения современной техноло
гии коврового производства более 20 ра
бочих и работниц.

С будущего года начнутся крупные ра
боты по расширению фабрики и превра
щению ее в ковроткацкий комбинат. Вы
пуск ковров й ковровых дорожек к концу 
пятилетки должен увеличиться более чем 
в три раза по сравнению с нынешним го
дом. Уже на 1954 год фабрике планирует
ся выпуск ковровых изделий, в полтора 
раза превышающий программу нынешнего 
года.

В лекционном зале библиотеки имени. 
Л. Кецховели ТК ЕП Грузии состоялось 
общегородское совещание руководителей 
семинаров пропагандистов. В нем приняли 
участие руководители семинаров пропа
гандистов, заведующие отделами пропа
ганды и агитации райкомов партии, за
ведующие партийными библиотеками, ин
структора райкомов и секретари ряда 
партийных организаций Тбилиси.

Выступившие на совещании руководи
тель семинара пропагандистов политшкол 
при Ленинском райкоме партии Р. Корд- 
захия и лектор горкома партии А. Ни
китенко отметили, что успеваемость слу
шателей кружков и политшкол во многом 
зависит от знания пропагандистами мето
дики правильного построения занятий. 
Опыт показал, что там, где пропаганди
сты, наряду с- теоретической подготовкой 
к занятиям, владеют методикой составле
ния схем, планов и конспектов бесед, ис
пользования наглядных пособий, там вы
сока активность слушателей, они приуча
ются к самостоятельной работе над кни
гой.

Об опыте работы по комплектованию 
• кружков и политшкол говорил заведующий 
( отделом пропаганды ж агитации Сталин- 
} ского райкома партии Г. Девдариани.

Заведующий отделом пропаганды и аги
тации Кировского райкома 0. Долидзе на 
конкретных примерах показал, что еще не 
изжиты до конца начетничество и догма
тизм в пропаганде марксистско-ленинской 
теории. Нередко руководители семинаров 
пропагандистов не увязывают теоретиче
ские положения с конкретной историче
ской обстановкой, глубоко не разъясняют 
руководящей роли Коммунистической пар
тии в развитии советского общества. По
рою материал преподносится в отрыве от 
насущных хозяйственных и политических 
задач.

Руководители семинаров пропагандистов 
кружков основного типа по изучению ис
тории КПСС при Калининском и Киров

ском райкомах партии Т. Гржголия и 
В. Блевич отметили, что слушатели круж
ков и политшкол проявляют большой ин
терес к изучению тезисов «Пятьдесят 
лет Коммунистической партии Советского 
Союза (1903— 1953)», материалов пятой 
сессии Верховного Совета СССР, 
постановления сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС «О мерах дальнейшего 
развития сельского хозяйства СССР» и 
других важнейших документов. Вместе с 
этим они указали на недочеты в руковод
стве пропагандистами. В частности, отде
лы пропаганды и агитации райкомов пар
тии мало помогают руководителям семина
ров улучшать методику преподавания.

Руководитель семинара консультантов 
Ленинского райкома партии Ш. Манджга- 
ладзе отметил, что республиканские газе
ты недостаточно освещают опыт работы 
семинаров пропагандистов.

Участники совещания вскрыли недо
статки я работе партийных библиотек. 
Библиотеки не веегда обеспечивают про
пагандистов новинками политической и 
художественной литературы, программами 
и наглядными пособиями.

На совещании отмечалось, что в рабо
те руководителей семинаров все еще име
ют место упрощенчество и вульгаризация 
марксизма-ленинизма в вопросе о роли 
партии, народных масс и личности в ис
тории. Все еще слабо освещается органи
зующая, направляющая и вдохновляю
щая роль Коммунистической партии, роль 
народных масс— творца истории, создате
ля материальных благ.

С интересом участники семинара про
слушали сообщение об организации при 
райкомах и горкоме партии постоянных 
лекториев, в которых будут читаться цик
лы лекций по вопросам истории партии, 
политэкономии, внутренней и внешней 
политики СССР, в современных междуна
родных отношениях, о достижениях совет
ской науки, техники и литературы.

В  странах народной 

демонратии

С Н И Ж ЕН И Е РО ЗН И ЧН Ы Х ЦЕН 
В ПО ЛЬШ Е

ВАРШАВА# (ТАСС). Как уже сооб
щалось, в целях дальнейшего улучше
ния материального благосостояния населе
ния и повышения его покупательной спо
собности Совет министров Польской На
родной Республики принял постановление 
о частичном снижении с 15 ноября 1953 
года розничных цен на продовольственные 
и промышленные товары, а также цен на 
некоторые услуги.

Согласно постановлению, цены на хлеб 
и хлебобулочные изделия снижаются в 
среднем на 7— 12 проц., сухари— на 40 
проц., кондитерские изделия —  на 10 
проц., сахар— на 13,5 проц., конфеты— 10 
проц., шоколадные изделия— 10 проц., хал
ва— 20 проц., искусственный мед— 20 
проц., фруктовые изделия— 15 проц., ово
щные изделия— 25 проц., рыбу и рыб
ные изделия— от 5 до 25 проц., мясные 
консервы и птицу— от 10 до 12,5 проц., 
чай —  5 проц. и т. д.

Снижаются также цены на промышлен
ные товары широкого потребления, в том 
числе на мыло— на 10— 20 проц., камен
ный уголь— на 10 проц., текстильные то
вары— от 10 до 30 проц., одежда— на 10 
проц., мужское, дамское и детское белье 
— на 10 проц., трикотажные изделия— на 
10 проц., головные уборы —  10 проц., 
обувь— 10— 15 проц., галантерейные то
вары— 15 проц., мебель— 10— 15 проц., 
косметические товары— 10— 25 проц., це
мент— 10 проц., черепица —  10 проц., 
сельскохозяйственные машины— 10— 40 
проц.

Соответственно снижаются цены в рес
торанах, столовых и других предприятиях 
общественного питания, а также в неко
торых обобществленных предприятиях бы
тового обслуживания. •

Культурное строительство в Чиатура
С каждым годом меняется облив одного 

из старых промышленных районов Грузии 
—  Чиатура. В городе марганца растут но
вые многоэтажные жилые дома, расши
ряется его зеленый массив, плодотворно 
работают театр, Дом культуры, кинотеатр, 
библиотеки и другие культурно-просвети
тельные учреждения.

Неуклонно повышается культурный 
уровень чиатурских горняков. Сотни ра
бочих имеют среднее образование. Здесь 
трудится около 500 инженеров и техни
ков, многие из которых получили образо
вание без отрыва от производства.

Огромна тяга к знаниям у горняцкой 
молодежи. Более 500 юношей и девушек 
обучается сейчас в трех школах рабочей 
молодежи. Десятки горняков учатся заоч-

ш ко л ы  НАРОДНОГО ИСКУССТВА 
В РУМ Ы НИИ

БУХАРЕСТ. (ТАСС). Народно-демокра
тическое государство предоставляет тру
дящимся Румынии все условия для раз
вития их художественного творчества. 
Во многих городах и рабочих центрах от
крыты школы народного искусства с 
различными отделениями: музыкальными, 
драматическими, хореографическими, изо
бразительного искусства и т. д.

В этих школах занимаются рабочие и 
служащие, инженеры и техники, учащие
ся школ и студенты.

В этом году открыты еще две новые 
школы народного искусства— в Бухаресте 
и в угольном центре страны —  в городе 
Петрошанах.

но в высших учебных заведениях. При 
рудничных клубах работает 32 кружка 
художественной самодеятельности, в ко
торых занимается 681 человек. Горняки 
Чиатура проявляют большой интерес к 
театру, вино, художественной н техни 
ческой литературе.

В настоящее время в городе ведется 
большое культурное строительство. В те
кущем году сданы в эксплоатацию четыре 
бытовых комбината, на руднике имени 
Ленина сооружается рабочий клуб, на 
строительство которого ассигновано один 
миллион семьсот тысяч рублей. С каждым 
месяцем улучшаются условия жизни и 
быта чиатурских горняков, благоустраи
вается город грузинского марганца.

В Грузия ведется большое жилищное строительство. Н а  с н и м к а х :  1. Кутаиси. Новое здание жилого дома для мо
лодых специалистов завода «Горняк»; 2. Поти. Новый жилой дом на проспекте В. И. Ленина.

Фота П. Луценко ■ Б. Гаврилеяко,

К пребыванию в Грузии 
делегации деятелей 
греческой культуры

С 12 по 16 ноября в Грузии гостила 
делегация деятелей греческой культуры, 
возглавляемая профессором высшей техни
ческой школы в Афинах Георгием Коро- 
неос.

Зарубежные гости ознакомились с рабо
той предприятий, колхозов, с деятельно
стью научных и культурно-просветитель
ных учреждений республики. Они осмот
рели достопримечательности столицы Гру
зии, побывали на камвольно-суконной фа
брике, на Верхне-Магистральном канале 
Самгорской оросительной системы имени 
И. В. Сталина. В Тбилисском государствен
ном университете имени И. В. Сталина дея
тели греческой культуры имели беседу с 
роктором университета проф. Е. Е. Бур- 
чуладзе о постановке высшего образова
ния в Грузии, посетили аудитории, лабо
ратории, научные кабинеты, беседовали с 
профессорами, преподавателями и студен
тами. Группа членов делегации побывала 
в Государственной консерватории имени
В. Сараджишвили и в ателье народного 
художника лауреата Сталинской премии 
У. Джапаридзе.

Иностранные гости встретились с гру
зинскими учеными, писателями, артистами, 
композиторами. В театре оперы и балета 
имени 3. Палиашвили они присутствовали 
на премьере оперы «Евгений Оне
гин». В Грузинском обществе культурной 
связи с заграницей им был показан до
кументальный цветной фильм «Советская 
Грузия».

Делегация предприняла поездку в Зуг- 
дидский район, где посетила Ингирский 
чайный совхоз, чайную фабрику и колхоз 
имени В. И. Ленина села Ахалсопели. В 
Гори деятели греческой культуры ознако
мились с экспонатами Дома-музея И. В. 
Сталина. Члены делегации также выезжа
ли в Мцхета.

В Грузинском обществе культурной свя
зи с заграницей в честь гостей был 
устроен прием, на котором присутствовали 
деятели науки, литературы, искусства, 
представители общественности Тбилиси.

Делегация деятелей греческой культуры 
выехала в Москву. На вокзале ее провожа
ли ответственные работники ГОКС и 
представители общественности юрода.

(ГрузТАГ).
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П а р т и й н а я  ж и

Улучшить перевозку товаров 
народного потребления 

в сельскохозяйственных грузов
В Тбилисском Доме железнодорожника 

еостоялось собрание партийного актива 
Закавказской железной дороги. В-нем 
участвовали представители многочислен
ных предприятий транспорта, располо
женных на территории трех братских 
республик —  Грузии, Азербайджана, Ар
мении. Они собрались, чтобы выработать 
мероприятия, необходимые для улучше
ния перевозок товаров народного потреб
ления и грузов для сельского хозяйства, 
поднять работу магистрали на уровень 
важных задач, вытекающих из решений 
пятой сессии Верховного Совета СССР и 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС.

С докладом «О новых задачах железно
дорожного транспорта по перевозке гру
зов, особенно товаров народного потребле
ния и мероприятиях по их выполнению* 
выступил начальник Закавказской же
лезной дороги т. Кикнадзе. Докладчик и 
участники прений говорили о том, что, 
несмотря на общее выполнение девяти
месячного плана погрузки на 103,2 про
цента, дорога недогрузила 737 вагонов 
муки, 104 вагона соли и 763 вагона то
варов массового потребления и сырья 
для легкой и пищевой промышленности.

Препебрежительное отношение к пере
возкам товаров народного потребления и 
грузов для колхозного села наблюдается 
в Тбилисском, Бакинском и Кировабадском 
отделениях дороги, где начальниками тт

Слово сельских коммунистов
На собрании колхозной партийной организации

в  с е л е  Х е л т у б а н и
Горячие «га сейчас в селе Хелтубани , лёт третья полеводческая бригада, кото- 

Горийского района. Быстрыми темпами рой руководит коммунист т. Ьочуашвили,
идут уборка и вывозка сахарной свеклы 
подготовка в зимовке скота и другие ра
боты.

В нынешнем году хелтубанские колхоз
ники па каждый трудодень получили 
лишь авансом 6,5 килограмма зерна. Они 
рассчитывают получить на трудодень все
го по 12 килограммов зерна.

В борьбе за дальнейший рост обще- 
ствшвпого хозяйства артели ведущая роль 
принадлежит колхозной партийной орга
низации. Коммунисты идут в авангарде 
социалистического соревнования, являют
ся инициаторами многих новых нзчина- 
икй в колхозе.

Постанов легшем сентябрьского Пленума 
ПК КПСС перед вельскими партийными 
организациями поставлены ответственные 
радачи. Обсуждению этих задач было по
священо прошедшее недавно в селе Хедт- 
убанм открытое собрание колхозной парт
организации.

На собрании присутствовали все ком
мунисты, колхозный актив, а также ра
ботники иаттшп но -тракторно й станции.

—  В нынешнем году, —  сказал доклад
чик. председатель правления, агроном 
т. Шарабидзе, —  в колхозе значительно 
повысилась культура земледелия. Зерна с 
каждого гектара получено на три— четы-

Кониашвили, Юсупов и Джафаров. На до- ^  центнера больше, чем в прошлом году
роге не выявляются и не используются 
резервы ускорения оборота подвижного 
состава. Оборот вагонов превышает уста
новленную норму на 7,8 часа. Грузы 
несвоевременно доставляются к местам 
назначения. Простой вагонов на станциях 
отнимает 86 процентов времени его обо
рота.

На станции Той лиси-грузовая вагон 
простаивает от момента прибытия до по
дачи его под погрузку в среднем 12 ча
сов, под грузовыми операциями— 3 часа, 
а до отправления в рейс— 26 часов. 
Так обстоит дело и на многих других 
станциях дороги.

Высокий удельный вес грузов народ
ного потребления в грузопотоке дороги и 
массовые пассажирские перевозки тре
буют от коллектива Закавказской желез
ной дороги решительно улучшить евою 
работу, всемерно удовлетворять постоян
но растущие материальные и ^культур
ные потребности советских людей.

Участники прений отмечали, что при
чины отставания ряда предприятий доро
ги надо искать в неудовлетворительной 
постановке партийно-политической рабо
ты. Партийные организации, обсуждал во
просы, связанные с перевозкой народно
хозяйственных грузов, зачастую прини
мают дельные решения, по плохо органи
зуют их исполнение.

Партийная организация станции Навт- 
луги (секретарь бюро парторганизация 
т. Малания) несколько раз обсуждала во
просы, связанные с продвижением_ грузов 
народного потребления, с работой стан
ции, клиентуры. Эти вопросы были так
же предметом обсуждения в партийном 
комитете Навтлугского узла (секретарь 
парткома т. Абуладзе). Несмотря на это, 
на станции часто срочные грузы задер
живаются. Так, вагон, груженный мясом, 
недавно простоял здесь 40 часов. Но вике 
товарпой станции была .задержана отправ
ка обуви на семь дней, мебели— на 15 
дней.

Аналогичные факты имеются и в ра
боте станций Тбилиси-груЗовая, Самтре- 
диа, Хашури, Очамчире.

На собрании актива с большой речью 
выступил секретарь ЦК КП Грузни 
т. Мжаванадзе.

Собрание партийного актива в своем 
решении наметило конкретные мероприя
тия по улучшению работы дороги.
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перевыполнен плав урожайности овощных 
и других культур. Однако нами исполь
зованы далеко не все резервы роста 
урожайности. В последние годы у вас не
занимались такой ценной культурой как 
картофель. Между тем, в условиях нашего 
района он хорошо родится. Отстает у нас 
и животноводство. ___

Какие - практическое шаги предприни
мает правление колхоза для ликвидации 
отставания животноводства? Прежде всего 
улучшается породность общественного 
стада. В течение двух лет малопродуктив
ные коровы полностью доллшы быть заме
нены породистыми. Строится новое благо
устроенное помещение для крупного рога
того скота. Все трудоемкие работы на 
ферме механизируются. Докладчик подроб
но говорил также • перспективах даль
нейшего развития овощеводства и садовод
ства в колхозе.

Участники прений по-деловому̂  обсу
дили задачи, поставленные сентябрьским 
Пленумом ЦК КПСС, вскрыли недостатки, 
внесли конкретные предложения по улуч
шению организации труда в бригадах, по
вышению урожайности сельскохозяйствен
ных культур, дальнейшему подъему обще
ственного хозяйства.

Бригадир овощеводческой бригады ком
мунист т. Башкнджакели отметил, что в 
колхозе имеются все условия для широ
кого развития овощеводствз. Колхоз еже
годно сдает государству большое количе
ство высококачественных семян овощей. 
В нынешнем году было получено от семе
новодства свыше 250 тысяч рублей дохо
да. Бригада за перевыполнение плана сда
чи государству семян овощей  ̂получила 
в виде премии 48 тысяч рублей.

Тов. Баппгнджакехи подверг критике 
работу машинно-тракторной станции, ко
торая слабо занимается вопросами меха
низации работ на огородах. Он критиковал 
также агронома колхоза И. Цилпгпвили, 
не уделяющего достаточного внимания 
развитию овощеводства, особенно произ
водству картофеля, вопросам применения 
передовой агротехники.

—  Правление колхоза и партийное бю
ро,— сказал коммунист т. Квеладзе, —  не 
организуют пропаганды опыта мастеров 
высоких урожаев. На протяжении многих

получает низкий урожай. Однако бюро 
партийной организации не поинтересова
лось причинами отставания этвй бравады 
ничего не предприняло, чтобы помочь е! 
устранить недочеты в работе. В этом ска
зывается неумелое руководство партбюро 
хозяйственной деятельностью колхоза.

Директор Ахалсопельской МТС т. Саами- 
швили признал справедливой критику ра
боты МТС. Станция основное внимание 
уделяла механизации работ по возделы
ванию зерновых культур, предав забве
нию овощеводство. До сих пор не меха
низированы многие трудоемкие работы на 
животноводческих фермах.

Тов. Сааагишвили рассказал коммуни
стам в том, как машинно-тракторная стан
ция перестраивает свою работу и какую 
помощь она окажет колхозам в развитии 
отстающих отраслей хозяйства.

Учетчик тракторной бригады МТС 
т. Шиошвили критиковал деятельность 
партийного бюро, которое недостаточно 
заботилось об улучшении культурно-бы 
товых условий колхозников, работавших 
в тракторных бригадах. Справедливой бы 
ла его критика в адрес правления колхо 
за и районного системного управления 
водного хозяйства, которые плохо руково 
дят делом орошения. Между тем, от каче 
ства оросительных работ во многом зави 
сит рост урожайности.

С большим интересом слушали собрав
шиеся выступление директора государ
ственного сортоиспытательного участка 
при колхозе т. Чиракадзе. Он сообщил 
участникам собрания, что опыты, прове
денные на участке по выращиванию но
вых сортов пшеницы «кахи 8» и «шро- 
ма 7», показали, что по сравнению с сор
том «долис-пурй», они дают больший уро
жай. Хорошие результаты показали так
же испытания новых сортов эспарцета 
и люцерны: Массовое внедрение их помо
жет колхозу создать прочную кормовую 
базу для общественного животноводства.

Большое внимание уделили коммуни
сты вопросам партийно-организационной 
и партийно-политической работы. В вы
ступлениях подчеркивалось, что успеш
ное решение задач, поставленных сен
тябрьским Пленумом ЦК КПСС, находит
ся в прямой зависимости от уровня ра
боты партийной организации.

Коммунисты критиковали партийное 
бюро за слабую постановку агитации. 
Отмечалось, что бюро редко инструкти
рует агитаторов. Вместе с тем они спра
ведливо требовали, чтобы райком партии 
оказывал больше помощи партийной ор
ганизации в налаживании политико-вос
питательной работы, присылал в колхоз 
квалифицированных лекторов и доклад
чиков.

Собрание рекомендовало правлению кол
хоза в будущем году произвести на зна
чительной площади посадку картофеля, 
увеличить на 20 гектаров посевы ово
щей, путем осушения болот освоить 100 
гектаров новых земель для дальнейшего 
развития картофелеводства, овощеводства, 
создания дополнительной кормовой базы

Коммунисты решил* повысить уровень 
партийно-политической работы в колхозе, 
возглавить социалистическое соревнование, 
добиться точного соблюдения правил аг
ротехники ' возделывания сельскохозяй
ственных культур с тем, чтобы в 1954 
году значительно повысить урожайность 
зерновых и овощных культур.

К. ГУДАДЗЕ, 
(корр. «Зари Востока»).

Село Хелтубани,
Горнйский район.

Литовская ССР. Коллектив Каунасского 
судоремонтного завода выпустил новый 
мощный землесосный снаряд. Испытания 
показали, что он заменяет четыре пловучих 
многоковшовых экскаватора и отводит 
пульпу на сотни метров. Новый агрегат 
сдан речникам для эксплоатации.

Н а с н и м к е : новый земснаряд на
Немане. _

Фоте М. Огая. Фотохроника ТАСС.

Со знанием дела освещать 
вопросы сельского хозяйства

П ЕРВЫ Й  БЕТОН В ВОДОСЛИВНОЙ
ПЛОТИНЕ КУЙ БЫ Ш ЕВСКО Й  ГЭС

ПОСЕЛОК КОМСОМОЛЬСКИЙ, 17. (ТАСС) 
Сегодня у строителей Куйбышевской ГЭС 
большое событие: уложены первые кубо
метры бетона в котлован водосливной 
плотины на левом берегу Волги. Первый 
бетон использован для укрепления пе̂  
ресеклющих котлован опор воздушной 
канатной дороги. ____

Всего в водосливную плотину пред 
стоит уложить 2.400 тысяч кубометров 
бетона.

МИЛЛИОН КИЛОМ ЕТРОВ БЕЗ 
КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА

ВЯЗЕМСКАЯ (Дальневосточная желез
ная дорога). 17. (ТАСС). Старший ма 
ппшист Вяземского паровозного депо 
С. Кабанов обязался довести пробег па 
ровоза без капитального ремонта до мил 
лиона километров. Обязательство выпол 
нено. Локомотив С. Кабанова прошел без 
капитального ремонта один миллион пят 
надцать тысяч километров и находится 
в хорошем техническом состоянии. Ма
шинист сэкономил 400 тысяч рублей.

Специальная комиссия осмотрела па
ровоз и признала, что он отлично подго
товлен к работе в условиях суровой 
дальневосточной зимы.

«ОЧЕРКИ  ИСТОРИИ СССР»
Институт истории Академии наук 

СССР подготовил и опубликовал первый 
том «Очерков истории СССР» (IX — X III вв.). 
Пм открывается многотомное издание, по
священное истории народов СССР с древ
нейших времен до наших дней.

В первом томе «Очерков» освещается 
пстория образования древнерусского госу
дарства, показаны достижения русской 
культуры, науки, литературы и искус
ства той эпохи.

Второй том (XIV— XV вв.) подготовлен 
к печати. (ТАСС).

СБОР ЦИТРУСОВЫХ
В совхозах южных районов страны 

идет сбор цитрусовых. На приемные

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС поста
вил перед тружениками социалистическо
го сельского хозяйства ответственную за
дачу —  создать в ближайшие два— три 
года обилие продуктов для̂  населения и 
сырья для легком и пищевой промышлен
ности. Весь советский народ с огромным 
подъемом приступил к выполнению этой 
задачи.

Достойное место во всенародной борьбе 
за успешное решение разработанной пар
тией м правительством программы круто
го подъема сельского хозяйства призвана 
занять печать.

Выходящая в Абхазии газета «Апсны 
Капш» за последнее время усилила вни
мание к вопросам сельского хозяйства. 
Она смелее стала вскрывать недочеты в 
организации колхозного и совхозного 
производства, критиковать конкретных 
виновников отставания отдельных отрас
лей общественного хозяйства.

Правильно поступила редакция, подняв 
вопрос о необходимости своевременно 
обеспечить растущее цитрусовое хозяй
ство посадочным материалом. В статье 
«Обеспечим наше цитрусовое хозяй
ство хорошим посадочным материа
лом» газета сообщала о том, что 
окулировка цитрусовых затягивается. К 
моменту опубликования этой статьи план 
окулировки по всей Абхазии был выпол
нен менее чем наполовину, хотя сроки 
окулировки уже подходили к концу. В 
статье приводились факты безответствен
ного отношения руководителей цитрусовод
ческих бригад и питомников к этому важ
ному делу. Так, в колхозе села Кодори 
Гульрипшского района (заведующий пи
томником Д. Пацация) было заокулировано 
только 70 тысяч корней цитрусовых при 
плане 144 тысячи корней.

Важнейшими причинами низких уро
жаев сельскохозяйственных культур в не
которых колхозах Абхазии являются 
неудовлетворительное руководство ^колхо
зами со стороны местных партийных и 
сельскохозяйственных органов, плохая ор
ганизация труда, слабая трудовая дис
циплина. Вопросам организации труда в 
колхозах газета посвятила специальную 
статью. В ней приводились факты непра
вильного комплектования ери гад и звень
ев в колхозе «Гамарджвеба» села Алаха- 
дзе ГагрскогГ района, слабой трудовой 
дисциплины в артели имени XIX съезда 
партии села Ачандара Гудаутского рай
она.

«Апсны Капш» етала больше печатать 
материалов об опыте мастеров высоких 
урожаев. Появилась в газете рубрика «Со
веты агронома». В номере от 7 ок
тября была напечатана страница, 
посвященная колхозу «Дуришп» 1удаут- 
ского района. Председатель этого кол
хоза, Герой Социалистического АРУ*4» Де" 
путат Верховного Совета СССР Г. Ардзин
ба, бригадиры В. Тарба и Й. Гугунава в 
своих статьях рассказывают о том, как в 
результате самоотверженного труда ̂  кол
хозников окрепло общественное хозяйство 
артели, повысились ее доходы. Ь довоен
ном, 1940, году ыа плантациях колхоза

было собрано 526 тонн зеленого!чайного 
листа, а в нынешнем году —  вдвое боЛь. 
гае. Доход колхоза с шести милдионо 
рублей в 1950 году повысился До 
10.115.700 рублей в нынепшем году

Газета накопила некоторый опыт 
освещении насущных вопросов еельско 
хозяйства. Но в работе газеты «Апсн 
Капш» немало существенных недочетов.

Прежде всего следует указать на то. 
тго в газете редко появляются острые
критические статьи, поднимающие првн 
ципиальные вопросы. А если такие стать 
иногда и публикуются, «Апсны Капш 
не добивается их действенности.

25 сентября газета выступила 
статьей «Немедленно исправить нсдоста 
ки». В ней говорилось о запущенное 
общественного хозяйства в колхозе имен 
Сталина . Т&мишекого сельсовета Очам 
чирского района. Колхоз на протяжени 
ряда лет не выполняет планов сдачи та 
бака государству. Правление артели дове 
рило пятую бригаду некоему Джеджелава 
несмотря на то, что до этого он провал 
работу в другой бригаде. За нарушена 
Устава сельскохозяйственной артели и 
рвачество Джеджелава был снят с дол ж 
пости, а дело о нем передано следствен 
еы м  органам. Об этом знал и Очамчир 
ский райкои партии, и райисполком, н 
здесь ничего не сделали, чтобы исправит 
ошибку руководителей колхоза.

Читатель вправе был ждать, чте 
сообщит о принятых по поводу этого вы 
ступления мерах. Однако его ожидани 
не оправдались. Это —  не единственны 
факт, свидетельствующий о том, что га- 
та не добивается действеяшоети сво 
материалов.

До сентябрьского Пленума ЦК КП 
«Апсны Кати» совершенно не занимал- 
вопросамн картофелеводства и овощево 
ства. Сейчас это упущение исправляется 
Однако выступления «Алены Капш» но 
эпизодический характер, в них не видн 
последовательной и целеустремленно 
борьбы за развитие животноводства, кар 
тофелеводетва и овощеводства. Между те 
известно, что колхозы Абхазии серькг 
отстают е производством картофеля 
овощей.

«Апсны Кашп» печатает статьи прс
седателей и бригадиров колхозов, руксг 
дителей местных сельскохозяйственны 
органов. Однако внередакционный акт 
газеты все еще невелик. У нее нет про 
ных связей е передовыми людьми волх 
зов, совхозов, МТС. Мало и не всег 
умело газета собирает, обобщает и 
пространяет опыт передовых колхознике 
механизаторов, работников совхозов.

Глубоко, со знанием дела освещать бор 
бу тружеников сельского хозяйства 
претворение в жизнь программы круто 
подъема сельского хозяйства, прпвлека 
к активному участию в газете партийн 
и советских работников, руководител 
МТС, колхозов и совхозов, специалисте 
сельского хозяйства, колхозников, уделят 
особое внимание отстающим участкам к<| 
хозного и совхозного производства —  т.- 
ковы задачи, стоящие перед газетой.

П о материалам „Зари Вост ока1
В «Заре Востока» было напечатано

пункты Грузинской ССР сданы первые ^  Алборова, в котором
Т1)И миллиона штук мандаринов. К вы-> письмо штаге аитлйус-три миллиона штук мандаринов 
борочному сбору мандаринов приступили 
п хозяйства Краснодарского края.

Работники южных совхозов начали 
также собирать поспевшие плоды тунго
вом дерева, которые используются для 
получения ценного технического масла. 
Лаки, изготовленные ыа этом масле, дают 
прочную, быстросохнущую, эластичную 
пленку. Только в Грузии уже собрано

ииыпло  ---------------  /
говорилось о том, что открытие автобус 
кого сообщения между селением Знаури 
(Юго-Осетия) и поселком Агара затяги
вается. , ^

Заместитель министра автомобильного 
транспорта и шоссейных дорог 1ССТ 
т. Меликишвили сообщает, что в гор. 
Сталинири организована автотранспортная 
контора. С 14 октября открыто движение 
по маршруту Сталинири— Знаури— Агара оне.

В «Заре Востока» была опубликован 
корреспонденция «Заброшенные фермы 

Как сообщает Онский райком партт 
корреспонденция правильно критику
неудовлетворительную работу райопны 
организаций по руководству обществе 
ным животноводством. Обсудив корресио 
денцию, бюро райкома наметило меры я 
ликвидации отмеченных недостатков, да.и 
ней ше-му подъему животноводства в ра!

Поднять идеиныи уровень 
кинопублицистики в Грузии

{около 275 тонн плодов тунга. (ТАСС).
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поп задачей производство художественных | Мы уже говорили о той большой тво 
гьилмтя. ' то интересы документалистов ческой работе, которая проделана раоо

В. И. Ленин еще в первые дни после 
Октября указывал, что производство 
фильмов, проникнутых коммунистически
ми идеями, следует начинать с кинохро
ники.

В Грузии выпуск документальных филь
мов начался с первых дней установления 
Советской власти и имеет большую исто
рию. Тбилисской киностудией художе
ственных и хроникальных Фильмов «1ру- 
зия-фильм» выпущено свыше 700 кино- 
журналов, около 200 короткометражных 
документальных фильмов и несколько де
сятков полнометражных. Среди них филь
мы —  «Советская Грузия», «Густави», 
«Повесть о селе Натзнеби», «Новаторы 
животноводства», «Боржоми», «Юго-Осе
тия», «Культура чая», «Виноградарство», 
«Плодоводство» и другие.

Непрерывно развиваясь ■ совершен
ствуясь, документальные фильмы несут в 
массы коммунистические идеи и неизмен
но пользуются признанием зрителя.

За три десятилетия в недрах киносту
дии воспитан большой отряд творческих 
работников документального фильма. Это 
— режиссеры III. Марташвили, К. Грдяс- 
лишвили, Г. Гуния, III. Хомерики, Ш. 1а- 
гунава, А. Мамулашвмли, В. Валиев, опе
раторы А. Нагорный, С. Аджиоегашвили, 
Л. Арз> мннов, А. Семенов, Б. Крепе, 
Г. Асатиани, 0. Деканосидзе, Ш. Шио
швили и другие.

Трудно найти в Советской Грузни такой 
утолок, где бы не побывали работники на
шего кино. Снимала они и за пределами 
своей республики. От берегов Персидского 
залива до Бухареста, Калининграда и 
Ленинграда —  таков диапазон участия 
хроникеров Тбилисской киностудии в ог-

Заметки режиссера

ражении богатой событиями действитель
ности.

В киножурпалах и документальных 
фильмах показано прошлое и настоящее 
Советской Грузии, рост ее предприятий, 
колхозов п совхозов. Это подлинная жпвая 
история, запечатленная на пленке.

В годы Великой Отечественной войны 
кинохроникеры Грузии принимали актив
ное участие в создании истории освобо
дительной войны народов против гитле
ровской тирании. На фронтах Отечествен
ной войны были созданы такие докумен
тальные фильмы, как «Удар наших войск 
под Орджоникидзе», «На защиту Кавка
за», «Генерал Чанчибадзе», «Штурм Ар
мавира», «Боевая Грузинская», «Конец 
гитлеровской авантюры на Кавказе* и 
друтие.

Во время съемок на фронте героически 
пали на боевом посту талантливые ра
ботники документального фильма оператор 
В. Килосащцзе и режиссер В. Митрофа
нов.

За послевоенные годы документалисты 
добились новых успехов. Стали регуляр
но выходить киножурналы «Норчи таоба» 
(«Юное поколение»), «Спорт Грузии». Воз
росло число научно-популярных фильмов, 
знакомящих зрителя с опытом и достиже
ниями предприятий, колхозов и совхозов 
республики.

Одноко следует признать, что в работе 
сектора хроники и документальных кино-

ние работы студии не удовлетворяют воз
росших запросов кинозрителя. Он тре
бует от кинохроникеров большего разно
образия и лучшего отбора тематики, бы
строго, оперативного отклика на собы
тия.

Серость и стандарт зачастую все еще 
характеризуют наши журналы и докумен
тальные фильмы, свидетельствуя о недо
статочном знании жизни творческими ра
ботниками. Порой наши киножурналы —  
это сухие, скучные информаторы, протоко
листы событий. Сравнительно редко появ
ляются в них сюжеты, отличающиеся вы
сокой идейностью, надолго запоминаю
щиеся.

Часто киножурналы и киноочерки от
стают от жизни.

Куда годится, например, такая работа, 
когда очерк о пребывании в Тбилиси 
индийских футболистов появляется на 
экране спустя полтора— два месяца -после 
отъезда футболистов. С большим запозда
нием была показана хроника об уборке 
зерновых. Многие важнейшие события в 
жизни республики вовсе не находят отра
жения в журналах.

В этом году студия выпустила коротко
метражный кинофильм о городе Сухуми. 
Однако съемки самого фильма и вся рабо
та по созданию очерка продолжались 
столь долго, что к моменту выхода на 
экран этот фильм уже явно устарел и не 
отражал того нового, что изменило облик 
города. С большим опозданием вышел на 
экран киноочерк «Спортсмены Грузии».

Но секрет, что еще до сих пор в райо
нах номера киножурналов демонстрируют
ся с большим запозданием. Например, май
ские журналы показывались в октябре.

В  зимнее время на экрапы из номера 
в номер попадают сюжеты, заснятые пре-ф:? ц,м»'Н Тбилисской киностудии имеете* М ЯЛ  

еще много серьезных недостатков. Нос.тед- имущественно в Тбилиси, редко появляют

ся хроникальные съемки, сделанные в Ку
таиси, Сухуми, Батуми, П от и Других 
городах.

Одним и серьезнейших недочетов в ра
боте сектора документальных фильмов 
студии является неумение отобрать из 
огромного количества явлений и событий 
наиболее важное, наиболее интересное. Не 
случайно многие наши документальные 
фильмы получаются похожими один на 
другой, и зритель справедливо упрекает 
нас в однообразии. Чаще всего в наших 
документальных фильмах показывается 
природа, новое в пейзаже нашей страны, 
и очень редко— советский человек, опыт 
новаторов, те колоссальные сдвиги, кото
рые происходят в жизпи советского обще
ства. " ,

Почему, скажем, если в кинохронике 
показывается промышленный сюжет, то 
нужно ограничиваться только съемкой ра
ботающих у станка? А разве не следовало 
бы показать передового рабочего-новатора 
в заводской лаборатории, в партбюро или 
в заводском комитете профсоюза, у себя в 
семье. Почему, спрашивается, не показать 
широту его культурных интересов, его 
отдых, досуг, все то, без чего, собственно, 
нет живого человека.

Эти недостатки объясняются, в первую 
очередь, узостью политического кругозо
ра режиссеров и операторов документаль
ного фильма, недостаточным уровнем их 
общей и художественной культуры.

Вопросы роста профессионального ма
стерства работников документального 
фильма, проблемы, стоящие перед кино
хроникой в настоящее время, мало волну
ют руководителей кинофабрики и Мини
стерства культуры Грузинской ССР.

Дело в том, что уже давно назрел во
прос о выделении сектора документальных 
фильмов студии «Грузия-фильм», по при
меру многих республик и областей, в са
мостоятельную студию документальных и 
хроникальных фильмов.

Приходится считаться с тем фактом, 
что интересы создания художественных 
фильмов и документальных сталкиваются 
в киностудии и мешают друг другу. А 
так как в Министерстве культуры Гру
зинской ССР и 9 студии считают осноц-

фильмов, то 
всегда страдают.

В этом находят свое объяснение многие 
недостатки документального кино в Гру
зии. Так, например, вот уже более полу
тора лет фонотека документальных филь
мов ие пополняется, и зритель вынужден 
слышать одно и то же наскучившее музы
кальное оформление. За последнее время 
не записано ни одного нового произведе
ния грузинских композиторов и вообще 
новой советской музыки.

Министерство культуры Грузинской 
ССР и союзный главк руководят работой 
сектора хроники и документальных филь
мов, главным образом, приказами. Недо
стает конкретного, оперативного руковод
ства, нет тёсной евязи с работниками ки
нохроники. В министерстве не знают о на
ших запросах и нуждах. А между тем в 
практике работы документалистов еще, 
многое препятствует быстрому и опера
тивному реагированию хроники на важ
нейшие события. В частности, сектор ки
нохроники и документальных фильмов 
студии еще недостаточно оснащен передо
вой техникой. Мы остро нуждаемся в ква
лифицированных, обладающих широким 
кругозором редакторах, живых, оператив
ных авторах текстов для киножурналов и 
фильмов, сценаристах, сочетающих знания 
публицистики с основами кинотворче
ства.

Серьезной проблемой для студии яв
ляется тесная связь с районами, получе
ние с мест постоянной информации о всех 
важнейших событиях в жизни республи
ки. Для своевременного, оперативного ото
бражения в журнале происходящих собы
тий, целесообразно было бы создать кор
респондентские пункты хотя бы в таких 
городах, как Кутаиси и Сухуми.

В настоящее время проектировочные 
организации приступили к разработке 
проекта реконструкции Тбилисской кино
студии. Будут выстроены два новыд па
вильона и ряд вспомогательных корпусов. 
В связи с этой реконструкцией следовало 
бы поставить вопрос п о создании соот
ветствующей технической базы для хрони
кальны* в документальных фильмов.

никами документального кино в Грузия, 
сожалению, приходится констатировал 
что эта работа нигде и ни кем не анад 
зируется. Республиканские газеты и ЖУ 
налы почти не выступают со статьям* 
посвященными анализу киножурналов 
киноочерков. А такие выступления 
многом помогли бы нашим кинодокумент 
листам.

Не практикуются и внутри студ"
развернутые творческие дискуссии по в* 
просам документального фпльма, которь 
способствовали бы развитию критики 
самокритики, изжитию имеющихся нсдо 
статков.

Исторические решения сентябрьски 
Пленума ЦК КПСС, пятой сессии Верхе 
пого Совета СССР, постановлений Совет 
Министров СССР и ЦК КПСС о росте прок: 
водства продовольственных и промыв 
лепных товаров, развитии торговли явл 
ются величественной программой боры1 
за удовлетворение растущих материал! 
ных и культурных потребностей сове 
ското человека. Документальное кино прв 
звано отразить самоотверженный труч !!“ 
рода в борьбе за претворение в * изН 
этих исторических задач. Грузинские кп 
нод оку мента листы работают сейчас 
созданием таких киножурналов, киноочер 
ков, научно-популярных фильмов, в кот- 
рых будет показап вклад грузинского 113 
рода в великое дело строительства к0'1 
мунизма.

Выпуск фильмов и журналов о ДМ8 
нашей Родины —  важное дело. Бжедпсв 
но, ежечасно лгизнь дает нам огромное 
гатство тем. Пгги в ногу с этой больш" 
жизнью, изучать ее, оперативно откЛ” 
каться на важнейшие ее явления и сс 
тия— такова задача всех работников со 
ветской кинохроники, в том числе Д "11 
менталистов грузинского кино,

ДОраклмй КА Н Д ЕЛ АКИ
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Пять профессий 
Владимира Джугели

Склонившись над станком, Владимир 
Дяутели внимательно смотрел, как острый 
резец гонит серебристую стружку. Он так 
увлекся работой, что не заметил подошед
шего заведующего механическим цехом 
МТС инженера Левана Гачечиладзе.

—  Не перестарайся, дорогой товарищ! 
►—улыбаясь, сказал инженер.— В токар
ном деле нужна особая точность.

Вынув из верхнего кармана спецодеж
ды кронциркуль, он тщательно измерил 
обточенную поверхность болта.

— • Еще миллиметр, и хватит, —  ска
зал он.— Дело у тебя идет неплохо!..

В Зестафонскую МТС Владимир Джуге- 
ля пришел четыре года назад. Первое 

„время он работал шофером. Его «ГАЗ-51», 
пробежавший по горным дорогам не одну 
тысячу километров, всегда был на ходу. 
В совершенстве изучив машину, Джугели 
знал каждый ее «каприз», сам произво
дил профилактический и текущий ремонт. 
Ему всегда поручалось выполнение осо
бенно ответственных заданий.

Работая шофером, Джугели находил 
время и для других занятий. Его можно 
было видеть в поле, возле различных 
сельскохозяйственных машин. С помощью 
опытных механизаторов он стал настой
чиво осваивать комбайн.

Однажды, после очередного рейса, в 
нему подошел директор МТС.

—  Пора нынче горячая, каждый день 
дорог, а комбайнеров у нас нехватает. 
Может, попробуешь свои силы?..

Едва занялась заря, Джугели уже вел 
комбайн «Коммунар» по колхозному 
полю. Сперва дело не ладилось: он убрал 
в первый день около семи гектаров, го
раздо меньше, чем товарищи. Зато на сле
дующий день Джугели обработал уже 
И  гектаров, обогнав даже кое-кого из 
своих учителей. День за днем наращивая 
темпы, он за сравнительно короткий срок 
убрал свыше девяноста гектаров.

Вскоре МТС получила самоходный ком- 
бзйн «С-4». Джугели разрешили участво
вать в его сборке. Он работал, стараясь 
глубоко осмыслить устройство каждого 
узла, взаимодействие частей. Джугели хо
рошо изучил новый комбайн, но работать 
на нем ему не пришлось: директор МТС 
решил назначить Владимира участковым 
механикам.

Такое решение было для молодого ме
ханизатора неожиданным, но отказывать
ся от трудного и ответственного дела он 
не стал. Он работал в новой должности 
старательно, проявляя изобретательность 
и упорство, ремонтируя машины даже 
ночью, чтобы не допускать простоев.

Недавно из колхоза имени Орджоники
дзе села Зоврети сообщили:

—  Испортился трактор «ДТ-54*. Через 
каждые четьгре-пять минут глохнет мотор.

Не теряя времени, механик выехал в 
колхоз. Оказалось, что отказал ручной 
насос. ‘Джугели принял срочные меры. 
Быстро заменить испорченный насос но
вым было нельзя, и он сделал временную 
прокладку, чтобы трактор мог работать, 
а вечером, когда бригада отдыхала, произ
вел необходимый ремонт.

Работая участковым механиком, Влади
мир Джугели читает много специальной 
литературы, повышает свои политиче
ские анания, совершенствует навыки шо
фера, комбайнера, тракториста.

С большой радостью встретил передовой 
механизатор Ьостановление сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС. Особенно запомнились 
ему слова о необходимости широко вне
дрять совмещение профессий ‘трактори
стов, комбайнеров, машинистов и других 
постоянных рабочих. Он решил овладеть 
повой специальностью— токарным делом. 
Успехи уже очевидны: он изучил станок, 
научился обтачивать болты и другие де
тали. Пройдет еще немного времени, и 
Джугели станет квалифицированным то
карем. Это будет его пятая профессия.

С. ПОРТНОЙ.
(Спец. корр. «Зари Востока»).

Н а ахалцихском  
крахм альном  заводе

АХАЛЦПХЕ, 17. (Корр. «Зари Восто
ка»). После капитального ремонта присту
пил в работе единственный в Грузии 
крахмальный завод Ахалцихского рай- 
промкомбината. За шесть дней завод пере
работал 100 тонн картофеля. В этом го
ду всего будет переработана 1.000 тонн 
картофеля.

Завод выпустит для кондитерских фа
брик, лечебных учреждений и других ор
ганизаций значительное количество карто
фельной муки экстра, прима и первого 
сорта.

Повышать культуру торговли
1. Когда не изучают 
спроса населений

Изучением спросу населения на про
мышленные и продовольственные товары 
в Поти по существу никто не занимается. 
Заведующий горторготделом т. Чхартишви- 
ли заявляет, что в функции горторготде- 
ла входит лишь контроль за тем, Бак 
торговые организации изучают потреби
тельский спрос. Однако фактическое поло
жение дел говорит о том, что и эта обя
занность осуществляется плохо.

Старший товаровед Потийского торга 
В. Цурцумия —  работник со специаль
ным высшим образованием: он окончил 
Всесоюзный заочный институт советской 
торговли. Но, к сожалению, вся работа 
т. Цурцумия по изучению спроса населе
ния свелась к проведению только одной 
конференции покупателей и раздаче по 
магазинам тетрадйй учета спроса населе
ния.

Если бы т. Цурцумия регулярно бывал 
в магазинах города, то он воочию убедил
ся бы, что ни одна страница тетрадей не 
заполнена предложейиями потребителей. 
И происходит это отнюдь не потому, что 
у потребителей нет пожеланий или заме
чаний об улучшении и расширении ас
сортимента товаров. Все дело в том, что 
тетради эти лежат где-то под прилавком 
и покупатели даже но знают об их су
ществовании.

Исключение составляет магазин продо
вольственных товаров >6 8 на проспекте 
Руставели. Здесь тетрадь учета спроса на
селения лежит на видном месте. Покупа
тели охотно раскрывают ее и вписывают 
свои пожелания и критические замечания. 
Однако и здесь— серьезный недочет. Запи
си не изучаются теми, кому этим ведать 
надлежит, —  работниками торговых ор
ганизаций.

Еще хуже обстоит дело с изучением 
покупательского спроса в отделении Груз- 
курортторга. Здесь никто, ни по существу, 
ни даже формально, как в Потийском 
торге, этим не занимается. Объяснение 
этому дается весьма просто©: «Мы и так 
знаем, какие товары хочет и какие не хо
чет население». В результате подобного 
«всеведения» в магазинах отделения Груз- 
курортторга на сотни тысяч рублей ско
пились неходовые, залежавшиеся товары 
которые покупатель не берет.

Необходимо покончить с формальным 
отношением торговых организаций к делу 
учета и изучения спроса населения на 
промышленные и продовольственные то
вары, организовать его так, как этого тре
буют партия и правительство.

Ю. Ш ЕЛО ВИ Ц КИ Й .
(Корр. «Зари Востока»).

2. Почему отстает 
горпромномбинат

Трудящиеся Кутаиси предъявляют 
большой спрос на мебель. Однако он 
очень плохо удовлетворяется.

В мебельный магазин >2 8 «Кутаис- 
торга» иногда завозят обеденные столы 
из Сталинири, платяные шкафы 
— из Батуми, стулья —  из Марелиси, 
спальные гарнитуры —  из Львова, Риги, 
Тбилиси, письменные столы— из Ерева
на. Но этих товаров поступает мало, бе
рут их нарасхват и, естественно, многие 
покупатели уходят из магазина ни с чем.

Изготовляемую па месте мебель в ма
газинах города достать нрльзя. Это и 
не удивительно. Мебельная продукция 
предприятий местной промышленности и 
промысловой кооперации составляет не 
более 2— 3 процентов завозимой в Кутаи
си мебели.

Летом нынешнего года из Львова были 
приглашены квалифицированные специа
листы. С их помощью коллектив мебель
но-деревообрабатывающего предприятия 
промкомбината исполкома горсовета начал 
осваивать производство сервантов, круг
лых обеденных столов и столиков для 
радиоприемников. За сравнительно корот
кий срок дело было налажено. Теперь, 
(когда эта продукция выпускается на ры
нок, ее быстро раскупают.

Но мебельяо - деревообрабатывающее 
предприятие крайпе невелико, обору
довано плохо, не располагает достаточ
ным количеством кадров. Здесь нет нм 
сушилок, ни прессов; все виды работ вы
полняются примитивным способом, вруч
ную. В снабжении предприятия лесомате
риалами бывают серьезные перебои.

Изготовление мебели нового ассорти
мента в текущем году было успешно ос

воено, не предприятие (директор Аб- 
рамидзе) оказалось неподготовленным к 
массовому ее выпуску. Партия сервантов, 
например, изготовленных в сентябре и 
октябре, до сих пор лежит на складе, по
тому что нет стекол, затворов, петель.

В таком положении находится и ряд 
других предприятий промкомбината. Как 
правило, они не оснащены современными 
механизмами и не снабжаются доброкаче
ственным сырьем. Ткацкие станки трико
тажной фабрики— старые и изношенные, 
продукция сходит с них плохая.

Химический завод местной промышлен
ности 10-месячное задание выполнил 
всего лишь на 55,9 процента. Изготов
ленные на этом заводе декоративные 
краски из-за их низкого качества сбыто
вые организации предпочитают не брать, 
хотя потребность в них велика.

Ввиду того, что предприятиям Кутаис
ского промкомбината слабо помогают, ■ 
главным образом работники Министерства 
местной промышленности Грузинской 
ССР, большинство предприятий система
тически отстает и не обеспечивает по
требностей городского населения в това
рах широкого потребления. Сейчас на 
складах комбината лежит товаров на 
500.000 рублей: это —  продукция, ко
торую бракует потребитель.

М. ГВЕЛЕСИАНИ.
(Корр. «Заря Востока»).

3. В  школьных буфетах 
неблагополучно

Прозвучал звонок на большую переме
ну. Девочки торопятся, чтобы з& корот
кий срок успеть покушать. Однако осу
ществить это желание нелегко. В малень
ком помещении буфета тесно, нет выбора 
закусок. Буфетчица Бабаян «забыла» 
получить на базе котлеты ж сосиски, хлеб 
не развешен на порции. Школьницы 
спрашивают мацони, кисель, фрукты, но 
ничего этого здесь нет. Печенье отпу
скается вразвес, а времени у девочек ма
ло...

Речь идет о' тбилисской 3-й женской 
школе, что на улице Энгельса. Здесь бу
фет обслуживает учащихся неудовлетво
рительно. В большой степени в этом по
винна администрация ресторана «Восток», 
(директор Геджадзе), на который возло
жено снабжение ряда школьных буфетов 
продуктами. Администрация ресторана не 
обеспечивает своевременное снабжение 
школьных буфетов продуктами нужного 
ассортимента, не контролирует работу бу
фетчиц. В буфете нет воды, а также пли
ты для приготовления горячих завтраков.

Серьезные недочеты имеются и в 35-й 
женской школе. Здесь помещения буфета 
и кухни до сих пор не отремонтированы. 
Буфет временно размещен в маленькой 
неприспособленной комнате площадью не 
более 10 Бвадратных метров. Школьницы 
толпятся у дверей этой комнаты, и боль
шинство их не успевает позавтракать за 
перемену. Выбор продуктов также весьма 
скуден.

У буфетной стойки 3-й мужской школы 
мальчики разпых возрастов, теснясь и 
толкаясь, протягивают буфетчице деньги, 
чтобы поскорее получить завтрак. Уче
ники младших возрастов, оттиснутые 
назад, часто остаются без завтрака. Бу
фетчица Базоян отпускает продукты 
нещкзжно, «яз-глазок». Снабжается этот 
буфет из кафе, где директором /Андрпа- 
дзе, причем снабжается плохо.

В Тбилиси много средних школ, и в 
каждой есть буфет. Задача состоит в том, 
чтобы культурно, заботливо обслуживать 
учащихся, давать им разнообразные вкус
ные завтраки. Однако многие буфеты не 
справляются с этой задачей. Основной не
достаток в том, что они не успевают 
удовлетворить в течение коротких пере
мен между уроками всех учащихся, жела
ющих позавтракать. Помимо того, что от
дельные торговые предприятия смотрят на 
снабжение школьных буфетов, как на 
третьестепенное дело, это объясняется 
еще и тем, что ни эти предприятия, пи 
буфетчицы не занимаются заблаговремен
но расфасовкой, раскладкой продуктов.

Руководители трестов столовых и ре
сторанов г. Тбилиси обязаны улучшить 
снабжение буфетов. Особенно это относит
ся к правобережному тресту, где введена 
негодная практика снабжения школьных 
буфетов через рестораны и закусочные. 
Следовало бы организовать районные кух
ни-базы, обеспечив их широким ассор
тиментом продуктов.

С, ДОРОГАВЦЕВ.

Восьмая сессия Генеральной Ассамблеи ООН
% * с»

Против затяжки проведения мероприятий по сокращению вооружении 
и запрещению оружия массового уничтожения

В с е л ь с к о м у н и в е р м а г е

120 — 150 тысяч рублей достигают 
ежедневные обороты сельского универ
мага в селе Велисцихе Гурджаанского 
Района. В магазине 6 секций, в которых 
можно приобрести обувь, ткани, трико- 
таж, галантерею, готовую одежду и 
т- п. В просторном помещении универ
мага всегда много покупателей. Это — 
колхозники, работники МТС, сельская 
интеллигенция.

В магазине заведена книга спроса 
потребителей. Учитывая его, работники 
магазина заказывают требуемые товары 
на базе Цекавшири, стремясь лучше 
удовлетворить запросы и вкусы своих 
покупателей.

Н а с н и м к а х :  1. Торговля железо
скобяными товарами. 2. Колхозницы
сельскохозяйственной артели «Ленин-—, ■   - - ■   -----------

 «««»>
скнй путь» Н. Абелашвили и А. Сара- 
швили делают покупки „  в обувной сек
ции сельского универмага.

Фото М. Лобжанидзе.

НЬЮ-ЙОРК, 14 ноября. (ТАСС). Утро* 
13 ноября Политический комитет закон
чил общую дискуссию по вопросу: «Регу
лирование, ограничение и соразмерное 
сокращение всех вооруженных сил и воо
ружений: доклад комиссии по разоруже
нию».

С подведением итогов общей дискуссии 
по этому вопросу с большой речью вы
ступил глава делегации СССР А. Я. Вы
шинский .

Представитель СССР заявил, что в 
выступлениях некоторых делегаций из 
англо-американской группировки, воз
главляемой Соединенными Штатами Аме
рики, делались попытки изобразить свою 
позицию при рассмотрении вопроса о ра
боте комиссии по разоружению как по
зицию, выражающую якобы их стремле
ние содействовать сокращению вооруже
ний и запрещению атомного, бактериоло
гического и других видов оружия мас
сового уничтожения. Многочисленные 
факты, характеризующие подлинные 
стремления этой группировки и, прежде 
и больше всего, подлинные стремления 
официальных кругов США, Англии ■ 
Франции, находятся в явном противоре
чии с такими попытками и убедительно 
говорят о нежелании англо-американского 
блока рассматривать вопрос о разоруже
нии по существу. Чтобы скрыть от обще
ственного мнения это свое нежелание и 
усыпить общественное мнение, предста
вители США и Англия вообще умалчива
ют о действительном характере комиссии 
по разоружению. Вместе того, заявил 
А. Я. Вышинский, чтобы направить ра
боту комиссии именно на разработку ме
роприятий по сокращению вооружений и 
вооруженных сил, на запрещение атомно
го, водородного и других видов оружия 
массового уничтожения, представители 
США и Англин направляли работу комис
сии с самого начала ее деятельности на 
вопросы собирания разведывательных 
сведений о размерах вооружений госу
дарств и отодвигают в туманное будущее 
вопросы о сокращении вооружений и • 
запрещении оружия массового уничтоже
ния. Фактически это означает отказ с их 
стороны содействовать сокращению воо
ружений. ‘Многочисленные факты убеди
тельно говорят о том, что они стремятся 
подменить вопрос о сокращении вооруже
ний и запрещении атомного и других ви
дов оружия массового уничтожения во
просом о собирании разведывательных 
сведений о вооружениях. Это нашло свое 
выражение и в резолюции, принятой в 
свое время Генеральной Ассамблеей при 
создании комиссии по разоружению, но
сящей это громкое название только для 
прикрытия тех указанных выше целей, 
которые поставлены перед нею англо- 
американской группировкой во главе с 
США.

Представитель США Лодж, выступая в 
Политическом комитете 9 ноября и цити
руя эту резолюцию, продолжал Вышин
ский, полностью обошел молчанием тот 
факт, что именно США ничего не сдела
ли со своей стороны, чтобы, как говорит
ся в этой резолюции, «облегчить бремя 
вооружений», «снять с народов мира это 
бремя» и «высвободить, таким образом, 
новую энергию и ресурсы для положи
тельных программ реконструкции и раз
вития». Соединенные Штаты не только 
ничего яе сделали в этом направлении, 
но сделали все, что только могли, в пря
мо противоположном направлении —  в 
направлении усиления гонки вооружений, 
подготовки новой мировой войны.

В своем выступлении представитель 
Советского Союза1 показал, что действи
тельная позиция США в ряде междуна
родных проблем, в частности в герман
ской и корейской проблемах, требующих 
своего урегулирования, никак не может 
соответствовать ззверениям деятелей 
США о том, что они якобы выступают 
за урегулирование этих проблем.

А. Я. Вышинский дал подробный ана
лиз выступления представителя Франции 
Мока и показал, что французский делегат 
веял на себя в Политическом комитете 
неблагодарную задачу доказать, будто бы 
вполне совместимо участие в работе ко
миссии по разоружению, которая должна 
подготовить планы сокращения вооруже
ний, с мероприятиями по дальнейшему 
увеличению вооружений, проводимыми 
США, Англией, Францией и их союзника
ми. Представитель СОСР показал, что 
так называемый «новый план сокраще
ния вооружений и вооруженных сил», 
изложенный Моком в Политическом ко
митете, представляет собой не что иное, 
как простой перепев или пересказ того, 
что уже слышали от представителя Фран
ции в комиссии по разоружению в 1952 
году, и что предложения французской де
легации ничем не отличаются по суще
ству от предложений США и представ
ляют собой те баруховские «стадии», ко
торые специально предназначены для 
срыва запрещения оружия массового 
уничтожения и контроля зз исполнением 
этого запрещения.

А. Я. Вышинский далее указал, что 
некоторые делегаты в своих выступле
ниях вместо делового подхода к такому 
важному вопросу, как вопрос о работе 
комиссии по разоружению, пытались от
влечь внимание Политического комитета 
от его задач немалым количеством кле
ветнического вздора по адресу СССР и 
стран народной демократии. А. Я. Вы
шинский показал, что тактика этих де
легатов была рассчитана на то, чтобы 
возбудить вражду и ненависть против 
Советского Союза и стран народной демо
кратии, последовательно и решительно 
стремящихся к осуществлению действи

тельного сокращения вооружений ■ воо
руженных сил и добивающихся действи
тельного запрещения атомного оружия и 
учреждения эффективного международно
го контроля за исполнением этого запре
щения.

Обсуждение вопроса о работе комиссии 
по разоружению в Политическом комите
те, продолжал представитель СССР, 
вскрыло серьезные препятствия для ус
пешной работы комиссии, которые долж
ны быть устранены. Комиссия по разору
жению может добиться успеха в своей 
работе лишь при условии, если она пра
вильно поймет свои задачи и станет на 
тот путь, который является единственно 
возможным для того, чтобы эти задачи 
были успешно разрешены.

Проект резолюции четырнадцати стран 
не обеспечивает необходимых условий 
для успеха в работе комиссии по разору
жению. Проект резолюции четырнадцати 
стран, без включения поправок, предло
женных Советским Союзом, не направлен 
на то, чтобы содействовать сокраще
нию вооружений и запрещению атомного, 
водородного и других видов оружия мас
сового уничтожения. Более того, в осно
ве этого проекта лежит в корне порочная 
установка на дальнейшее затягивание 
проведения мероприятий по совращению 
вооружений и запрещению оружия мас
сового уничтожения.

Делегация Советского Союза, заявил 
представитель СССР, внесла на рассмотре
ние Ассамблеи предложения, которые 
предусматривают конкретные меры по 
безотлагательному сокращению вооруже
ний и вооруженных сил и по запреще
нию атомного и водородного оружия. При
нятие Генеральной Ассамблеей этих пред
ложений обеспечило бы действительное 
сокращение вооружений и запрещение 
атомного и водородного оружия, что име
ло бы важное значение для поддержа
ния мира и международной безопасности.

Делегация Советского Союза, заявил 
Вышинский, обращает вместе е тем вни
мание на важное значение внесенных ею 
поправок как к некоторым пунктам пре
амбулы, так и в реаолютивной части, где 
предлагается комиссии по разоружению не 
позднее 1 марта 1954 гоХж представить 
Совету Безопасности предложения, пред
усматривающие в первую очередь суще
ственное сокращение вооружений пятя 
держав —  США, Великобритании, Фран
ции, Китайской Народной Республики и 
Советского Союза,— а также запрещение 
атомного, водородного и других видов 
оружия массового уничтожения с уста
новлением одновременно строгого между
народного контроля за исполнением этого 
запрещения.

Двухчасовая речь представителя СССР 
была выслушана делегатами, представи
телями печати и многочисленными гостя
ми е большим вниманием.

Выступивший затем представитель 
Франции Мок в ответ представителю СССР 
вновь утверждал, что гонка вооружений 
в США, Англии и Франции якобы пред
принята для обеспечения «безопасности» 
этих стран. Он выразил «сожаление» по 
поводу опубликования газетой «Нью-Йорк 
геральд трибюн» карты, на которую со
слался Вышинский в своей речи, в которой 
содержалось откровенное признание того, 
что Соединенные Штаты создают военные 
базы на чужих территориях для нападе
ния на СССР.

На дпевном заседании 13 ноября Поли
тический комитет приступил к рассмотре
нию проекта резолюции 14 стран и по
правок к нему.

Представитель Англии Ллойд, отвечая 
на выступление А. Я. Вышинского, ко
торое он сделал на утреннем заседании 
комитета, жаловался на «резкий» харак
тер обвинений, которые предъявил пред
ставитель СССР США, Англии, Франции 
и некоторым другим «западным странам», 
срывающим дело сокращения вооружений 
у запрещения оружия массового уничто
жения. Он утверждал, что западные дер
жавы, в том числе Англия, осуществляют 
гонку вооружений, создают военные сою
зы, в том числе Северо-атлантический 
союз, якобы ввиду «угрозы с Востока». 
При этом Ллойд допустил ряд клеветни
ческих выпадов против Советского Союза 
и стран народной демократии..

Представитель Индии Мед он, отвечая 
Ллойду, указал на то, что отказ предста
вителя Англии принять индийские по
правки расходятся с его заявлениями о 
желании английской делегации принять в 
комитете согласованное решение по обсуж
даемому вопросу. Первая поправка, заявил 
Ме<нои, предусматривает, чтобы Генераль
ная Ассамблея отдала себе отчет в том, 
что гонка вооружений представляет собой 
не только экономически нездоровое явле
ние, но сама по себе серьезно угрожает 
международному миру. В другой нашей по
правке говорится, что Генеральная Ассам
блея признает общее желание п объявляет 
свое серьезное намерение радикально ис
ключить применение и возможность при
менения атомного, бактериологического, 
химического и всякого иного оружия, при
менимого для целей войны и массового 
уничтожения, и достигнуть как можно 
скорее соглашения относительно эффек
тивных мер, могущих обеспечить эту 
цель.

Представитель Индии подчеркнул п©об
ход им ость того, чтобы представителям Ки
тайской Народной Республики была предо
ставлена ^возможность принять участие в 
переговорах по вопросам разоружения. 
Было бы смехотворно, заявил он, решать 
эти вопросы без участия представителей 
Китайской Народной Республики.

Представитель США Вадсворт выступил 
как против поправок советской делегации 
к проекту резолюции 14-ти стран, так и 
против поправок индийской делегации к 
этому проекту.

Представитель Польши Нашковский в 
своем выступлении указал на то, что из- 
за противодействия делегаций США, Ан
глии и Франции ООН не предприняла до 
сих пор никаких шагов в области урегу
лирования проблемы сокращения воору
жений и запрещения атомного оружия 
и других видов оружия массового уничто
жения, хотя этот вопрос уже в течение 
ряда лет фигурирует на повестке дня Ас
самблеи.

Представитель Польши заявил, что 
проект резолюции 14-ти стран в том ви
де, в каком он был представлен его авто
рами, состоит из туманных, общих форму
лировок и обходит молчанием основные 
проблемы в области разоружения.

Дополнения к проекту резолюции 14-ти 
стран, внесенные делегацией СССР, ска
зал Нашковский, создают возможность 
превратить эту бумажную декларацию в 
живой акт, обеспечивающий эффекти©- 
•лость работы комиссии. Исходя из того, 
что принятие поправок, предлагаемых де
легацией СССР, может вывести работу ко
миссии по разоружению из тупика и обес
печить ей возможность плодотворной ра
боты, заявил Нашковский, польская деле
гация будет голосовать за принятие этих 
поправок и призывает всех, кто искренне 
заинтересован в действительном разреше
нии вопроса о разоружении, голосовать 
за них.

Отвечая на замечания делегатов США, 
Англии,, Франции, Голландии, А. Я. Вы 
шинский показал полную несостоятель
ность утверждений противников советских 
поправок к проекту резолюции 14-ти 
стран. Представитель СССР отклонил несо
стоятельные утверждения Ллойда относи
тельно якобы содержащихся в речи Вы
шинского «резкостей» по адресу западных 
держав. Я, сказал представитель СССР, 
•пределял линию политического поведения 
моих оппонентов и констатировал те фак
ты, которые имеют место. Резкости были 
пущены в ход именно представителем 
Англии Ллойдом, представителем США 
Лоджем, говорившим о коммунистическом 
империализме, и другими противниками 
советских предложений о сокращении во
оружений и запрещении атомного, бакте
риологического и других видов оружия 
массового уничтожения.

Представители США, Англии и Фран
ции заявили, что они выступают против 
советских поправок к проекту резолюции 
14 стран, соавторами которого они явля
ются, объявляя их «неприемлемыми». 
Советская делегация, продолжал Вышин
ский, предлагает, чтобы комиссия по раз
оружению ^занялась вопросом сокращения 
вооружений и запрещением атомного, во
дородного и других видов оружия массо
вого уничтожения. Однако как только вы 
(т.е. представители США, Англии и Фран
ции. -Ред .) слышите слова «запрещение 
атомного оружия», вы уже бросаетесь в 
атаку. «Это недопустимо, это неприем
лемо».

Почему недопустимо? Почему неприем
лемо? Вы ведь заявляете, что вы за то, 
чтобы не было атомного оружия. Почему 
же вы не хотите, чтобы комиссия заня
лась этим вопросом?

Это —  лишнее доказательство нежела
ния пойти на урегулирование этого во
проса.

Представитель СССР заявил, что то
«сотрудничество», которое предлагает 
здесь представитель США по формуле:—  
присоединитесь к нам, примите все наше, 
тогда мы будем с вами работать— являет
ся не сотрудничеством, а диктатом. Вместо 
того, чобы искать соглашения путем соот
ветствующих переговоров, сказал Вышин
ский, нам хотят просто продиктовать 
свою волю. Но мы диктатов не прини
маем. Нам предлагают заняться составле
нием «технических словарей», «выявле
нием и проверкой» сведений о вооруже
ниях. Мы же предлагаем, чтобы комиссия 
по  ̂ разоружению занялась главной зада
чей: сокращением вооружений и запреще
нием оружия массового уничтожения, а не 
никчемными разговорами и пустой бол
товней об этом, добиваясь на деле лишь 
таких решений, которые помогли бы до
бывать разведывательные сведения.

Мы предлагаем установить строгий меж
дународный контроль за соблюдением ре
шения о запрещении оружия массового 
уничтожения.

Тов. Вышинский затем показал, что 
поправки делегации СССР к проекту ре
золюции 14 стран основали на доброй 
воле, выражают стремление направить ра
боту к о м и с с и и  по разоружению на реаль
ный, серьезный, продуктивный путь дея
тельности— на путь принятия конкрет
ных решений по сокращению вооружений 
и запрещению оружия массового уничто
жения. Таковы соображения советской де
легации, заявил Вышинский, которые 
представила комитету советская делега
ция в глубокой уверенности, что они вы
зовут поддержку со стороны тех, кто раз
деляет наше стремление к принятию мер 
по устранению напряжения в международ
ных отношениях.

На сегодняшнем заседании делегация 
СССР дополнительно к своим прежним по
правкам внесла новую поправку к проек
ту резолюции 14 стран. В этой поправке 
предлагается исключить первый пункт 
резолютивной части этого проекта, заме
нив его следующим текстом:

Генеральная Ассамблея «признает про
тиворечащим совести и чести народов и 
несовместимым с принадлежностью к Орга
низации Объединенных Наций использо
вание атомного и водородного оружия, как 
оружия агрессии и массового уничтоже
ния людей, и объявляет, что правитель
ство. которое первым применит против 
какой-либо страны атомное, водородное 
или иное средство массового уничго лммя 
людей, совершит преступление претив че
ловечества и будет рассматриваться как 
военный преступник».
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Восьмая сессия Геверальной Ассамблеи ООН
15 ноября. (ТАСС). Вчера ! ют, преследуют только эту цель. Все ] лектикной безопасности». Пель этого иа

внимание направлено только в сторону | невра делегата Веру очевидна, оправ- 
выявлеигия и проверки сведений об обыч- \ дать гонку вооружении в Соединенных 
ных вооружениях, ограничиваясь в то ! Штатах, которые под предлогом так назы-

ЙЫО-СТОРК 
ИЬлдатисский комитет Генеральной Ас
самблея ООН продолжал рассмотрение 
проекта резолюции 14-ти стран и попра-

1 „Советский Союз непреклонно
1 борется за ослабление
международного напряжения"

ПРАГА, -Гб ноября. (ТАСС). Газета 
«Руде право» опубликовала сегодня ста

о месторасположении и количестве атом
ных предприятий, а вовсе не предусма
тривая запрещения атомного оружия.

Разумеется, что такого рода предложе
ния не только не достигают цели запре
щения атоиного оружия и сокращения

вов к нему по вопросу «О регулировании,! же время даже в концу второй стадии, 
ограничении и соразмерном сокращении 
всех вооруженных сил и всех вооруже
ний: доклад комиссии по разоружению».

Представитель Чехословакии В. Давид 
заявил, что проект резолюции 14-ти стран 
обходит молчанием самый важный вопрос 
—- запрещение атомного, водородного и 
других видов оружия массового Уничто
жения— и не содержит в себе никаких кон- 
вретньех указаний комиссии по разоруже
нию для практического решения этой 
проблемы. Делегация Чехословакии не 
может поддержать этот проект резолюции 
в том виде, в каком он представлен По
литическому комитету его авторами.

Представитель Чехословакии указал,
Что поправки делегации С-ССР к проекту 
революции 14-ти стран намечают для ко
миссии по разоружению правильный 
путь решения стоящих перед ней задач в 
области разоружения. Поэтому делегация 
Чехословакии будет голосовать за поправ
ки, внесенные делегацией Советского 
Союза.

Представитель СССР Я. А. Малик в 
мввоем выступлении показал фальшивый 
характер утверждений противников со
ветских поправок.

Я. А. Малик далее обратил внимание 
делегатов на провокационное заявление 
гоминдановца, который, пытаясь извра
тить суть советских поправок, усмотрел 
т  пих «злой умысел».

Всем известно, продолжал Я. А. Малик,
{гго за период многолетнего обсуждения 
вопроса о запрещении атомного оружия и 
установлении строгого международного 
контроля над исполнением этого запреще
ния делегация СССР внесла ряд новых 
предложений, направленных на сближе
ние точек зрения п на поиски путей к 
решению вопроса о запрещении оружия 
массового уничтожения и установлении 
строгого международного контроля над ис
полнением этого запрещения. В частно
сти, если раньше мы предлагали, сказал 
Малик, контроль путем периодической 
инспекции, то в настоящее время мы 
предлагаем строгий международный конт
роль с нравам международного контроль
ного органа осуществлять его на постоян
ной основе, разумеется, без права вмеша
тельства во внутренние дела государств.
Мы согласились также на заключение 
одной конвенции о запрещении и контро
ле вместо ранее предлагаемых двух —  од
ной по запрещению и второй —  по конт
ролю. Мы предлагаем также, чтобы Ас
самблея немедленно приняла решение о 
вапрещении атомного, водородного и дру- 
йяД видов оружия массового уничтожения 
■ об установлении строгого международ
ного контроля яла исполнением такого за
прещения, имея в виду, что запрещение 
атомного оружия и международный конт
роль будут введены в действие одновре
менно, а не в разные сроки —  сперва 
малрещение, потом контроль, или сперва 
|игатроль, потом запрещение.

Что сделали за это время США и те,
«то их поддерживает? Они не только не 
«делали ни одного шата в сторону сближе
ния точек зрения, но они отступили 
мазад. В настоящее время делегации 
США, Англии и некоторые другие под
держивающие их делегации боятся даже 
включить в резолюцию, в директивы для 
комиссии по разоружению задание, чтобы 
■омисежя немедленно занялась вопросом 
о запрещении атомного оружия и вопро
сом об установлении строгого международ
ного контроля над исполнением запреще
ния. Они сводят теперь все дело только 
к так называемому выявлению и провер
ке сведений об обычных вооружениях.
Первая и вторая стадии таких «выявле
ний и проверок», которые они преддага-

| же время д<1жс и вге|»в и . |  ваемой «коллективной безопасности» соз
если судить по «плану», предложенному \ дают а̂де рамок ^ аы“ зац_"^г  ̂
г-ном Моком, трлысо сообщением сведений ных Наций военно-агрессивные блоки и 

союзы и ассигнуют огромные средства на 
гонку вооружений и подготовку новой 
войны под фальшивым предлогом «кол
лективной безопасности».

Представитель СССР Я. А. Малик ука
зал, что поправка делегации Д1еру

На совещании в Паньмыньчжоне
ПЕКИН, 16 ноября. (ТАСС). Корреспон

дент агентства Синьхуа передает из Кэсо
на:

Делегация Корейской Народно-Демокра
тической Республики и Китайской Народ-

ГО и    1 . „ Л
вооружений, но, наоборот, для определен-1 не служит делу сокращения

■ ' Наоборот, оета может быть использована 
для того, чтобы, ссылаясь на так назы
ваемые «обязательства

тью «Советский Союз непреклонно борет-; ко§ Республики на переговорах по вопро
са за ослабление международного напря- . политической конференции опублуко- 
жендя». | вала сегодня коммюнике, в котором гово-

«Ясное заявление В. М Молотова,— го-1 рится: 
верится в статье,— смело тот ворох лжи, 16 ноября состоялось 13-е заседание на 
е помощью которой правящие круги им-: переговорах между двумя сторонами по во- 
периалистических держав и печать, яахо-1 просам политической конференции, 
дящаяся у них на службе, пытались I р соответствии с соглашением о повест- 
преуменьшить значение советской ноты. ке дня и процедуре переговоров, одобрен

ных кругов они могут лишь служить 
средством получения разведывательных 
дал ных о вооруженных силах и воору
жениях других государств, после получе
ния которых иожво будет всегда найти 
предлог для того, чтобы дальше, к по
следующим стадиям, вообще не двигать
ся. Таким образом, когда мы заявляем, 
что такого рода схема, такого рода пла
ны, такого рода предложения о «выявле
нии и проверке» нельзя иначе рассмат
ривать, как стремление получить разве
дывательные данные, мы имеем для этого 
все основания, учитывая, что те, кто на
стаивает на этих предложениях, не толь
ко уклоняются от принятия решений о 
запрещении и контроле, но пытаются 
толкнуть комиссию в другую сторону, 
(подменив вопрос о сокращении вооружви- 
иых сил, о запрещении атомного оружия 
и других видов оружия массового уничто
жения, о создании строгого международ
ного контроля —  предложением о «выяв
лении и проверке».

Разумеется, что ни о каком сближении 
точек зрения в таких условиях не может 
быть и речи, ибо внимание комиссии по 
разоружению направляется в ложную 
сторону, не имеющую ничего общего е 
сокращением и запрещением.

Что касается Советского Союза, то по
зиция Советского правительства в отно
шении вопроса о сокращении вооружении 
и запрещении оружия массового уничто
жения ясна и последовательна, заявил 
Я. А. Малик. Он напомнил, что министр 
иностранных дел СС€Р В. М. Молотов в 
своем заявлении 13 ноября на пресс-кон
ференции в Москве вновь подчеркнул, 
что Советское правительство придает пер
востепенное иачение тому, чтобы сове
щание пятн держав «ходило из необхо
димости остановить гонку вооружений, до
биться существенного сокращения во
оружений, прежде всего, самих великих 
держав, на которых, согласно Уставу 
Организации Объединенных Наций, лежит 
главная ответственность за обеспечение 
мира и международной безопасности. С 
задачей сокращения вооружений нераз
рывно связано также запрещение атом
ного, водородного и других видов оружия 
массового уничтожения. Нет более важ
ной и более неотложной проблемы для 
народов всего мира, заявил В. М. Моло
тов. чем проблема сокращения вооруже
ний, чем прекращение гонки вооружений.

На вчерашнем заседании делегаты Пе
ру, Греции и некоторых других стран, ко
торые идут в фарватере агрессивной по
литики США, предприняли нажим на де
легацию Индии с тем, чтобы она измени
ла свои поправки к проекту резолюции 
14-ти стран в сторону ухудшения этих 
поправок. Так, например, первую поправ
ку делегации Индии, в которой говорится 
о том, что Генеральная Ассамблея отдает 
себе отчет в том, что гонка вооружений 
«представляет собой не только экономи
чески нездоровое явление, но и сама по 
себе серьезно угрожает международному 
миру», делегат Перу Белаунде предложил 
изменить таким образом, чтобы эта по
правка по сути дела поощряла гонку во
оружений в «пределах», якобы необходи
мых «в интересах индивидуальной и кол-

идя скрыть существо предложений Совет
ского Союза».

Огромный отклик, который нашли со-

ной представителями обеих сторон на за
седании 14 ноября, стороны должны в 
первую очередь решить вопрос о создании

по обеспечению I
коллективной безопасности», требовать не 
только сохранения огромных вооружен
ных сил и вооружений, но и их расши
рения.

Представитель Индии Менон заявил, 
что он может принять поправку делегата 
Перу при условии добавления к тексту 
этой поправки ссылки на Устав ООН.

В ходе обсуждения Менон изменил так
же текст той поправки делегации Индии, 
в которой предусматривалось «радикаль
ное исключение» применения и возмож
ности применения атомного, водородного 
и других видов оружия массового уни
чтожения.

Этим изменением редакции  ̂ индийской 
поправки содержащиеся в ней предложе
ния приспособлены теперь к позиции, за
нимаемой делегацией США и делегация
ми тех стран, которые пытаются подме
нить вопрос о существенном сокращении 
вооружений и запрещении атомяого и 
водородного оружия вопросом о так на
зываемом выявлении и проверке сведении 
о вооруженных силах и обычных воору
жениях.

В кулуарах стало известно, что на Ме- 
нона было оказано давление со стороны 
англо-американской группировки через 
греческого делегата Киру.

По просьбе Менона и делегата Мекси
ки Колина голосование по проекту резо
люции 14-ти стран и по поправкам к ним 
отложено на 16 ноября.

В журналистских кругах при ООН 
стало известно, что голосование отложено 
под нажимом американо-английской груп
пировки, которая не смогла договориться 
со всеми участниками проекта резолюции 
14-ти о том, как поступить с советски
ми поправками, в которых предлагается, 
чтобы Генеральная Ассамблея в резо
люции по обсуждаемому вопросу при
знала «противоречащим совести и
чести народов и несовместимым с принад
лежностью к Организации Объединенных 
Наций использование атомного и водород
ного оружия как оружия агрессии и мас
сового уничтожения людей и объявляет, 
что правительство, которое первым при
менит против какой-либо страны атомное, 
водородное или иное средство массового 
уничтожения людей, совершит преступле
ние против человечества и будет рассмат
риваться как военный преступник».

В советских поправках предлагается 
также, чтобы комиссия по разоружению 
не позднее 1 марта 1954 г. представи
ла Совету Безопасности предложение в 
существенном сокращении вооружений и 
о запрещении атомяого, водородного и 
других видов оружия массового уничто
жения с установлением одновременного 
строгого международного контроле за этим 
запрещением.
- Американо-английская группировка на 

Ассамблее, считая тактически невыгод
ным для себя прямо отклонять указанные 
советские поправки, пытается маневриро
вать, затягивая голосование.

ветская нота и заявление В. М. Молотова подкомитетов и о пунктах повестки дня 
во всем мире, является доказательством | этих подкомитетов, которые должны об- 
того, что предложения Советского Союза | суждаться раздельно этими подкомитета

ми. Одпако з своем выступлении на засе
дании 16 ноября представитель американ-

находятся в полном соответствии со 
стремлениями миролюбивого человечества.

Заявление Би вена
ЛОНДОН, 16 ноября. (ТАСС). Член 

парламента лейборист Эньюрин Бивен,
выступая в Ковентри, подверг резкой 
критике английскую прессу, в частности, 
ее отношение к советской ноте от 3 но
ября. содержащей предложения по ослаб
лению международного напряжения и 
разрешению германского вопроса. Бивен 
сказал: «Английский народ не знает, до 
каких пор он будет жить в неведении. Од
ной из причин этого неведения являют
ся английские газеты. Они больше не га
зеты в полном смысле этого слова. Они 
превратились в орудие влияния, которое 
используется не для того, чтобы инфор
мировать людей о событиях, а для того, 
чтобы... скрывать от народа то, что он 
должен знать». Бивен заявил, что ни 
одна английская газета не напечатала 
полностью советскую ноту.

«Народы западного мира, —  продолжал 
он, —  должны были бы иметь возмож
ность прочитать последнюю советскую 
ноту. Совершенно ясно, что Советский 
Союз не захлопнул дверь и готов всту
пить в переговоры».

ской стороны Артур Дин игнорировал эту 
процедуру и еще до создания подкомите
тов перешел непосредственно в обсужде- 
нню главных вопросов. После того, как 
представитель Китайской Народной Рес
публики Хуан Хуа указал, что это не со
ответствует повестке дня. согласованной 
обеими сторонами, американский предста
витель прекратил свое выступление по 
главным вопросам.

С согласия обеих сторон, представите
ли двух сторон создали подкомитет для 
обсуждения первого пункта повестки дня, 
а именно —вопроса о составе и месте со
зыва политической конференции. В то же 
время представители сторон назначили 
своих представителей в другой подкомитет 
для обсуждения второго пункта повестки 
дня, а именно — вопроса о времени созыва 
политической конференции. Оба подкоми
тета встретятся 17 ноября в 11 ч. утра 
и будут вести работу одновременно.

Американская сторона срывает проведение 
разъяснительной работы среди военнопленных

СООБЩЕНИЕ АГЕНТСТВА СИНЬХУА

ПЕКИН 16 ноября. (ТАСС). Специаль- тельной работы. Главное место в этом 
пый корреспондент агентства Синьхуа со-1 плане отведено использованию гоминда- 
общает из Кэсона, что за шумихой, под-| новских и лисынмановских агентов и их

Французский народ против 
ратификации боннского и парижского

Д0Г080С0В
ПАРИЖ, 16 ноября. (ТАСС). Вчера в 

девяти крупнейших городах Франции со
стоялись народные собрания и демонстра
ции протеста против вооружения Западной 
Германии, в которых приняли участие 
представители 20 департаментов страны.

В Страсбурге собрались делегаты тру
дящихся Эльзаса и Лотарингии. После де
монстрации, во время которой трудящие
ся несли лозунги: «Не бывать новому 
вермахту!», «Долой нацистов!», «Долой 
боннский и парижский договоры!», на 
городской бирже труда состоялся большой 
митинг.

Выступившая с речью г-жа Эжени Кот
тон заявила, что так называемая «евро
пейская армия» не является «ни европей
ской, ни оборонительной, поскольку Со
ветский Союз никому не угрожает». Она 
указала, что французы должны помешать 
ратификации боннского и парижского до
говоров, ибо вооружение Германии ведет 
к войне.

Бурными аплодисментами участники 
митинга приветствовали заявление члена 
союза прогрессивных республиканцев ге
нерала Пети о том, что внешняя политика 
Франции должна базироваться на точном 
и неуклонном выполнении франко-совет
ского договора о дружбе и взаимопомощи

В городе Блуа собрание 6 тысяч деле
гатов— жителей нескольких департаментов 
проходило под председательством отважного 
французского патриота Анри Мартэна. В 
своих' выступлениях представители^ мест
ных организаций коммунистической пар
тии, социалистической партии, католиче
ских и автономных профсоюзов призыва
ли предотвратить милитаризацию Герма
нии.

нятой американской стороной вокруг 
разъяснительной работы, кроется заговор, 
направленный на полный срыв разъясни
тельных бесед с военнопленными с целью 
замены этих бесед незаконным отбором. 
Это нарушение соглашения о компетенции 
нейтральной комиссии по репатриации 
чревато серьезными последствиями для 
перемирия з Корее.,

В свое время упорство американцев в 
проведении незаконного отбора военно
пленных во имя «добровольной репатриа
ции» затянуло заключение перемирия в 
Корее более чем на год. Мирные перегово
ры возобновились только после внесения 
корейско-китайской сторонок компромисс
ного решения относительно времени и 
процедуры репатриации военнопленных, 
что привело к заключению соглашения о 
компетенции нейтральной комиссии по ре
патриации. Основой этого соглашения яв
ляется проведение разъяснительной рабо
ты среди военнопленных. Сейчас эта осно
ва шаг за шагом разрушается гоминда
новскими и лисынмановскими агентами, 
создавшими обстановку террора и убийств 
в лагерях в южной части демилитаризо
ванной зоны. Прошедшие 48 дней со дня 
передачи военнопленных под охрану ин
дийских войск показали, что американ
ские военные власти осуществляют зара-

террористических организаций для срыва 
разъяснительной работы среди военно
пленных.

Когда гоминдановские и дисынманов- 
.ские агенты организовали в лагерях ан
тииндийские демонстрации и угрожали 
«массовым бегством» пленных, американ
ская пропаганда широко трубила об этом, 
а Ли Сын Ман угрожал применить ору
жие. Эти действия, направленные на под
рыв деятельности нейтральной комиссии 
по репатриации и индийских охранных 
войск, подготовили почву для отказа 
швейцарского и шведского делегатов в 
нейтральной комиссии по репатриации 
под предлогом «тяжелых последствий» и 
«массового бегства» от применения силы 
против этих агентов. Только польский и 
чехословацкий делегаты твердо стояли за 
принятие строгих мер, включая примене
ние силы, чтобы устранить принудитель
ный и террористический контроль этих 
агентов над пленными и дать возможность 
военнопленным свободно воспользоваться 
своим правом на репатриацию.

Создавшийся тупик в проведении разъ
яснительной работы, заявляет в заключе
ние корреспондент Синьхуа, показывает, 
что единственным выходом для нейтраль
ной комиссии по репатриации является 
изолирование гоминдановских и лисынма-

нее намеченный план срыва разъясни- новских агентов.

Л исы нм ановсш  агенты продолжают убийства военнопленных
еще об одном убийстве,̂  совершенном тай
ными агентами. Он сообщил, что в сежто- 
ре № 34 пытавшийся бежать из лагеря 
пленный Ким Чан Бок был схвачен аген
тами и убит. Убийство Ким Чан Бока 
произошло утром 10 ноября.

До сих пор, по данным репатриирован
ных военнопленных, в лагере Тонжанни 
совершено 30 убийств.

ПЕКИН, 16 ноября. (ТАСС). Корреспон
дент агентства Синьхуа передает из Кэ
сона: вчера были репатриированы еще 
3 корейских военнопленных после того, 
как они вырвались из-под контроля ли- 
сынмановских агентов. Таким образом 

сих нов из охранного лагеря бежалодо
всего 184 военнопленных.

Репатриированный вчера 
военнопленный Ким Пон Си

корейский
рассказал

Тегеранские газеты  о планах вовлечен и я Ирана 
в агрессивны й  блок

ТЕГЕРАН, 17 ноября. (ТАСС). Газета 
«Сияси» поместила статью «Иран вступа
ет в западный оборонительный блок», в 
которой пишет, что 12 ноября полковник 
Аббас Нарси выступил с полуторачасовой 
речью по радио относительно внешнеполи
тического курса Ирана и открыто заявил, 
что Иран должен присоединиться к запад

ному блоку, получать от американского 
правительства оружие и боеприпасы и, 
подобно иравительству Турции, не коле
блясь, пользоваться американской финан
совой и воепной помощью.

Выступление Нарси, пишет далее газета, 
«произвело хорошее впечатление в поли
тических кругах Тегерана».

ПАРИЖ, 16 ноября. (ТАСС). По сооб
щению корреспондента агентства Франс 
Пресс из Тегерана, суд, разбирающий 
дело д-ра Мосаддыка, признал себя ком
петентным рассматривать дело Мосадды
ка и генерала Рияхи. Сегодня на судсб-

Суд над Мосаддыком
ном заседании с обвинительной речью 
выступил генеральный военный прокурор 
генерал Азмуде.

Зам. редактора Г. ХУЦИШВИЛИ.

И З Д А Т Е Л Ь С Т В О  „ З Н А Н И Е -

ОТКРЫТ ПРИЕМ ПОДПИСКИ НА БРОШЮРЫ-ЛЕКЦИИ
Н А  1954 ГО Д

ПЕРВАЯ, О БЩ ЕСТВЕННО -ПО ЛИТИЧЕСКАЯ СЕРИЯ -  60 брошюр-сте-
П ногоамм лекций об отдельных произведеииях классиков марксизма-ленинизма, по
Ё  Ж ® .  КПСС, истории СССР, асаовшей “ ' Й С з и Т и Г  
~  родных отношений, по вопросам внешней политики СССР и военных знаний
П- Р ВТоРАЯ, ОБЩ ЕСТВЕННО -ПО ЛИТИЧЕСКАЯ С ЕРИ Я -  60 брошюр-сте-

ногоамм лекций по вопросам диалектического и исторического материализма, 
г  истории философии, психологии, политической экономии, государства я права, 
~  а также на педагогические и научно-атеистические темы.
2  ТРЕТЬЯ, ЕСТЕСТВЕННО-НАУЧНАЯ С ЕРИ Я  -  60 брошюр-стенограмм
3  лекций но вопросам биологии, медицины, геологии, географии, химии, физики, 

математики и астрономии.
ЧЕТВЕРТАЯ, НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКАЯ С ЕРИ Я  — 40 брошюр-стенограмм 

лекций по вопросам техники, истории технических открытий и изобретений о 
передовом производственном опыте, о наиболее выдающихся работах в облает 
научно-технического прогресса в СССР.

ПЯТАЯ, С ЕЛЬС КО ХО ЗЯЙ СТВЕН Н А Я С ЕРИ Я  -  36 брошюр-стенограмм 
лекций по вопросам экономики сельского хозяйства, о достижениях советской 
сельскохозяйственной науки, об опыте новаторов и передовиков сельского

ХОЗЯШ ЕСТАЯ С ЕРИ Я  -  Л И ТЕРА ТУРА  И ИСКУССТВО. Эта новая серия
включает 24 брошюры-лекции по советской и русской классической 
литературе народов СССР и зарубежной литературе, по искусству и отдельным 
вопросам литературоведения, языкознания и эстетики.

подписные ц ен ы :

Т БИ Л И С С КИ Й  О РД ЕН А  Л ЕН И Н А  
ТЕАТР О П Е Р Ы  И БАЛЕТА  

■м. 3 ПАЛИ АШ ВИ ЛИ

18 ноября 
П. Чайковский

И о л а н т а
произведений Чайковского

ТБИ ЛИ ССКИ Й  ГО СЦ И РК

И

и концерт
19 ноября ^
П. Чайковский ^

Евгений Онегин
20 ноября Й 
П. Чайковский

Ч е р е в и ч к и
Начало спектаклей — в 8 час. вечера. ||

И  II И 11И.ПИ1 ПИ И — Г 1Ш  ' г и м м м м п г г 8

СЕГО Д НЯ
Н о в а я  п р о г р а м м а

Ж ЕН Щ И Н Ы - М А С Т ЕР А  Ц И РКО ВО ГО  
ИСКУССТВА

В О З Д У Ш Н Ы Й  А Т Т Р А К Ц И О Н
С е с т р ы  К О Х

заслуженные артистке РСФ СР  
Начало в в час. Ю ива. вечера.

По воскресеньям— _
2 Д Н Е В Н Ы Х  Д ЕТСКИ Х П РЕД С Т А ВЛ ЕН И Я , у. 

Начало 1-го-в 12 ч „  2-го— в 8 ч. дне. ^

|  Билеты продаются в кассах Госцярка я  на |  
й пр. Руставели. Ж  1 в №  24. на Плеханов- ^  

ском ир., 97. §

ажжяш! пнткжч ишпишнинипшмиппппипиминиппшииппшпнипшнц
|  |  ГРУЗИ Н С КА Я  ГОСУД АРСТВЕННАЯ  

ФИ ЛА РМ О Н И ЯЕ Ж Е Д Н Е В Н О

*

ЗИ М Н И Й  ТЕАТР
(Плехановский пр.. 123)

Е

«штииишитмшншимяишттипитиништишиишийттнииийнииштшпшиипиииниинпишиниипнпшиниц |

Грузинская Государственная филармония______  | |

С е р и я
Н а  г о я На попгова

к о л и ,в 1 сумма лекций |
колич.
лекций сум м а

П ервая
В т о р а я ............................
Т р е т ья  ............................
Ч е т в е р та я  ...................
П я т а я  ............................
Ш е с та я  . . . . . . .

60
60
60
40
86
24

36 р.
86 р.
Зо р. 
24 р.
18 р. 
12 р.

30
30
80
20
18
12

18 р. 
18 р.
18 о.
12 р.
9 р.
6 р.

КО Н Ц ЕРТНЫ Й  ЗАЛ 
им. РУСТАВЕЛИ  * 

19 ноября

БОЛЬШ ОЙ ЗАЛ 
КОНСЕРВАТОРИИ

20 ноября, 
абонемент № 10

22 ноября,
абонемент №  6

Шуберт
К О Н Ц Е Р Т ,

посвященный 128-летию со дня смерти.

ГАСТРОЛИ РОСТОВСКОГО-на-ДОНУ 
ГО СУД АРСТВЕН Н О ГО  ТЕАТРА КОМ ЕДИИ Е  р азви тия сельского хозяйства

18 ноября 
К. Крапива

Кто смеется последний
19 ноября
А. Шахове кий. А. Грибоедов н 
Р. Хмельницкий

Замужняя невеста
(Своя семья).

20 ноября
Гр. Квитко-Основьяненко

Шельменко денщик

И З В Е Щ Е Н И Я
18 ноября, в 8 час. веч., в библиотеке 

|  ТК КП  Грузии им. Л. Кецховели проводит- 
|  ся занятие семинара по изучению осноэ 
1 советской экономики и практики  ̂руковод- 
|  ства отраслями народного хозяйства на 
Ё тему: «Постановление сентябрьского Пле- 
Ё нума ЦК КПСС «О мерах дальнейшего
“  " (а СССР». Ру-
Е ководитель семинара—доц. Д. Мшвениера- 
1 дзе. ★ * *
|  18 ноября, в 8 час. веч., там же состоится
|  консультация для пропагандисте® на тему: 
|  «Диалектический и исторический материя* 
|  лизм — мировоззрение коммунистической 
= партии, теоретический фундамент комму* 
Е низма». Консультант—доц. Г. Асатиани.

К О Н Ц Е Р Т Ы  
Государственного симфонического 

оркестра Грузии
Дирижер — Джемал ГО КИ ЕЛ Н  

СоДйст — Яков ЗАК. 
профессор, лауреат Всесоюзного и междуна
родного конкурсов музыкантов исполнителей.

БОЛЬШ ОЙ ЗАЛ 
КОНСЕРВАТОРИИ 

21 ноября, 
абонемент № 5 

КО Н Ц ЕРТНЫ Й  ЗАЛ 
им. РУСТАВЕЛИ 

23 ноября, 
абонемент № 1

К О Н Ц Е Р Т  

Я К О В  З А К ,
профессор, лауреат Всесоюзного > между

народного конкурсов музыкаитов-нсполнителей.

= = Начало спектаклей—в 8 час. 30
вечера. Е

Касса открыта с 11 ч. утра 
!  = до 10 ч. вечера.
|  {1|111111111Ш1Ш1Ш1111Н111111111111Ш1111Ш11111111П111111Ш11П1111111|П

I  нйшнннннипитипнипниншшмпниинипнпннмншмни 
= Е  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  В

ТЕАТР аи. А. С  ГРИ БО ЕД О ВА
Е  Е ------■ ■ — -------------------  Е
= = 18 ноября
Е Е  в. Минко ,

НЕ НАЗЫ ВАЯ ФАМИЛИЙ
§  |  19 ноября |
|  Е С. Михалков Р А К И
-  1 Начало спектаклей — в 8 час. веч. 5 
Ё шиш 11111IIIИННIIПИШИIIIШИН ШИIIIIIIIIIIIIIII111111111IIIIIИ

СЕГОД НЯ В ТЕАТРАХ:
Е  Театр оперы и балс1 а имени 3. Палиашвили— 
Е  «Иоланта» и концертное отделение; театр 
Е  имени Ш. Руставели — «Отелло»: театр имени 
Е  К. Марджанишвили (в помещении клуба им. 
Е  Плеханова)—«Возвращение»; театр имени А. Гри- 

МИН. = боедова — «Не называя фамилий»; театр муэко- 
|  медии имени В. Абашидзе — «Другие нынче 
Е  времена»; театр санкультуры — «Сын»; грузин- 
Е  ский кукольный театр — «Кот в сапогах» <в 

10 час. утра).

ПОДПИСКА ПРИНИ М АЕТСЯ городскими и районными отделами «Союз- = 
конторами, отделениями и агентствами связи, почтальонами, а такие _

Подробности в афишах. Начало в 9 час. вечера.
Оставшиеся билеты продаются. Е

=   ,н н н .;— ..............................................................   ннннн,....... ..

1.1

ным'и уполномоченными по подписке на фабриках и заводах, в совхо-
хозах, в учебных заведениях и учреждениях. -

Издательство «ЗНАНИЕ». _
II11111! 11 Г! I I I ПТ» I I I  И 11111 Ш И П  ГМ 11 ИМ 111 И I И И I I I I I И 11I I I  И И «

аа | у  изолирован, кв. в Ереване, в
^  т В Н п Ю  центре гор.. новом доме всеми

удоб.. на равноцен. в Тбилиси. Спр. ул. Атар
бекова. 38, Глитчяи.

I I  Н И  Я Ш  в Ленинграде иа Тбилиси комн.МсННЮ на 16 мет. в центре всеми удоб.
Спр. Боржомская ул.. 7, 3-й эт.. со двора, 
Иванова.

Коллектив конторы «Техснаба» треста «Зак- 
металлургстрой» выражает соболезнование 
П. К. Бетаиели по случаю смерти его брата 

Антона Константиновича Бетаиели.

С. И Ма- 
о смерти

Н. И. Ходжашвили, Г. И., А. И. I 
маджановы с семьями извещают 

сестры
Марии Иосифовны Акоповой.

Гр. паних. 18 ноября, в 7 час. веч на кв. - 
Вахтанговская ул., 34 (район им. 26 комисса 

ров). Вынос 19 ноября, в 4 часа дня.

М. К. Мгеброва, М. К., Н. К. Акоповы, Г. К. 
Кереселидзе, Н. К. Ебралидзе, Т. К. Джгама- 
дзе с семьями, О. В. Акопова с семьей 
извещают о смерти матери бабушки, теши 

и свекрови 
Марии Иосифовны Акоповой.

Гр. паних 18 ноября, в 7 час. веч. иа кв.— 
Вахтанговская, ул., 34. Вынос 19 ноября, в 

4 часа дня, на кладбише в Ваке

Н А. Георгадзе Н. Б. Лобоцкий, П. П. Пет- 
риашвили, В  В. Горгиашвили, А М  Замтара- 
дзе, Я. Л Гумбеоидзе, А. Э. Пверзва. В. Е. 
Саладэе, И. П Ломадзе, А. М. Асатиани из

вещают о смерти брата П. К  Бетаиели 
Антона Константиновича Бетаиели.

Г. М . Барамидзе, Т. И. Антадзе, Л  И. Вай
нер, П. В. Тодрия, Г. И Ствилия, Л. Д  ф:,‘ 
шер, Н. И. Гокиели, И. В. Шарашидзе, И. Л- 
Гукасов, Т. М. Тимофеев извещают о смерти 

брата П. К. Бетаиели 
Антона Константиновича Е.ганели.

 —1 _ ГРПРАПНШ * чямегтителй оепактооа—3-18-04. 3-18-07, ответственный секретарь—3-17-08. секретариат—3-59-65, приемная—3-11-24; ОТДЕЛЫ: партийной жизни—3-14-82.
АДРЕС РЕД АКЦ И И  я ИЗДАТЕЛЬСТВА: Тбилиси, ПР* ч м и«усства -  3-63-28.оромышлеНносТи. транспорта и товарооборота-3-?2-«2. сельского хозяйства-3-19-49. Республиканской информации-3-17-03,ч д г и ,  Г 1. д п п и п .1  "  '     -   Ч_ЧЛ_Я1 ли<епятиг)м и ИСКУССТВЗ — ПРПМЫИДСНПП. I п, I • о я  ------ - - ••— -----  - ”  _ .

„р с а г .к д -  Издательство—3-22-63. Прае ,  оба, влев,Е-3-18-02. Б „ , . , т .р . . .  -  3-64-42. Диреатор типограф».-3-16-Ж Т е т с е е . . .  ь.сть-3-П-23.

Типографая «Зара" Востока» вм, А. Ф . Мясником Главного уп р аал с ., до дела, оолаграфоческоб оро-ь.шле.аосга, .«.тельста а аяв*во» горговл. М аак^рстаа аульц-рь, Грузяаско» ССР.
у э  12780


